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Тим часом серед інших заходів може бути скорочення на 50% виплати пенсій працюючим 
пенсіонерам та інші. Чи не введе країну та економіку така радикальна економія бюджетних 
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В Украине хотят создать еще одну армию  Елена Галаджий, "Комсомольская 
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Сегодня утром состоялось заседание СНБО. Принято решение, и я бы просил, чтобы именно 
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ВВЕЕРРХХООВВННАА  РРААДДАА  УУККРРААЇЇННИИ  УУ  ДДЗЗЕЕРРККААЛЛІІ  ЗЗММІІ::  

ВЕРХОВНА РАДА УКРАЇНИ 

ІНФОРМАЦІЙНЕ УПРАВЛІННЯ 
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України. 

Виталий Кличко: «Ключевой задачей Путина является не Крым и не Донбасс, 
а срыв выборов»  ОстроВ.............................................................................................11 

Лидер партии УДАР Виталий Кличко в день двухсотлетия Т.Шевченко, 9 марта, посетил 
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Друковані видання 

Александр Турчинов: «Украина не будет вводить войска в Крым»  

"Комсомольская правда  в Украине" 

И.о.Президента Украины также уверен, что крымский референдум заранее 
сфальсифицирован. 

Украина не будет пытаться силой остановить российскую оккупацию Крыма, чтобы не 
подставлять под удар свои восточные границы. Об этом и.о. президента Украины Александр 
Турчинов заявил в интервью Agence France-Presse. 

-Мы не можем начинать военную операцию в Крыму, потому что тем самым мы 
поставим под удар восточную границу и Украина останется беззащитной, - отметил он. 

Турчинов также сообщил, что считает крымский референдум заранее 
сфальсифицированным. 

- То, что они называют референдумом, будет происходить не в Крыму, а в кремлевских 
кабинетах, - подчеркнул и.о. президента. 

На крымский референдум потратят 16 миллионов 

На проведение референдума в Крыму выделили около 16 миллионов гривен из бюджета 
автономии, говорят его инициаторы. На эти деньги уже печатают бюллетени, организовывают 
избирательные участки, формируют избирательные комиссии. Напомним, общекрымский 
референдум запланирован на 16 марта, хотя центральная власть его по-прежнему не признает. 
На референдум вынесут два вопроса: о воссоединении Крыма с Россией на правах субъекта и о 
восстановлении Конституции Крыма 1992 года, по которой полуостров остается в составе 
Украины. 

http://kp.ua/daily/120314/443094/ 

Країни-гаранти мають зберегти безпеку і цілісність нашої держави  

Анна Шевченко, "Голос України" 

Напружена ситуація у Криму була темою номер один на пленарному засіданні Верховної 
Ради. Українська влада нині вживає всіх заходів для посилення обороноздатності вітчизняних 
Збройних Сил та недопущення розгортання збройного конфлікту на півострові. Однак після 
позбавлення ядерного статусу наша держава фактично опинилася беззахисною порівняно з 
потужною армією ядерної держави-сусіда Росії, тож небезпідставно сподівається на гарантії 
безпеки та територіальної цілісності з боку країн-гарантів, які підписали Будапештський 
меморандум. Сподіваємося на підтримку, і не лише моральну. 

Голова Верховної Ради України, в.о.Президента України Олександр Турчинов на 
початку пленарного засідання охарактеризував ситуацію у країні, як «дуже напружену». «Під 
дахом російських військових пробують проводити фарс під назвою референдум, який не має 
жодних правових легітимних наслідків, — сказав О. Турчинов. — Цей фарс використовують 
для того, щоб вчинити злочин проти нашої держави — провести анексію нашої території, але 
Україна цього не допустить. Нова українська влада не допустить політичних репресій, але 
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жорстко боротиметься з проявами сепаратизму. Тому сьогодні йдеться не про загрозу окремому 
регіону, а про загрозу всій державі». 

О. Турчинов повідомив, що Збройні Сили України приведено у повну бойову готовність, 
розпочато всеукраїнські військові навчання. Однак стан української армії — критичний, 
фактично починаємо відбудовувати Збройні Сили з нуля. Глава парламенту звернувся до 
«гарячих голів», які закликають до початку збройного конфлікту в Криму, з проханням 
заспокоїтися, адже саме цього домагається Росія, не спровокувати до розв’язання сценарію, 
який спрацював в Абхазії. «Армія і українська влада виконають свій обов’язок із захисту 
України», — запевнив Турчинов. 

Голова Верховної Ради також повідомив, що на засіданні РНБО прийнято рішення 
створити на базі внутрішніх військ України Національну гвардію, мета якої — захистити країну 
і громадян від будь-яких злочинців, від зовнішньої та внутрішньої агресії. Вирішено оголосити 
часткову мобілізацію до Національної гвардії та Збройних Сил. За словами Турчинова, це 
передусім стосуватиметься добровольців, людей, які пройшли військову службу і відповідну 
підготовку, а не дітей 18 років. Турчинов запевнив, що Кабінет Міністрів, незважаючи на 
складнощі й проблеми у державі, забезпечить усі першочергові потреби Національної гвардії та 
Збройних Сил. При цьому він зауважив, що Україні потрібна не лише моральна підтримка, а й 
військово-технічна допомога. Тому одним із перших рішень парламенту пропонується 
прийняти звернення до країн—гарантів безпеки України, учасниць Будапештського 
меморандуму, про технічну і військову допомогу. 

В. о. міністра оборони адмірал Ігор Тенюх, виступаючи в парламенті, пояснив, чому 
українська армія не вдається до активних дій у Криму. По-перше, за його словами, де-юре 
відкритої агресії немає, керівництво Російської Федерації не визнає присутність російських 
військ. По-друге, в Україні не оголошено режим воєнного стану, тож будь-які активні дії будуть 
представлені світовій спільноті як застосування сили проти власного населення. Окрім того, 
угруповання російських військ у декілька разів перевищують вітчизняне військо. 

Ігор Тенюх заявив, що всі Збройні Сили України приведено у повну бойову готовність. 
«У Збройних Силах України є тільки тактика і бойовий дух. Ми привели всі збройні сили в 
ступінь бойової готовності відповідно до плану навчань. Але статистика невтішна», — зазначив 
глава Міноборони. 

За його словами, загальна чисельність сухопутних військ становить 41 тисячу 
військовослужбовців, із них у мирний час повинні бути готові 20 тисяч, однак фактично готові 
— лише шість тисяч. «Тому день і ніч уряд і генштаб працюють над виправленням ситуації, 
щоб у найкоротший термін створити угруповання, яке було б готове протидіяти на Півдні та 
Сході України», — запевнив І. Тенюх. Він звернувся до депутатів з проханням прийняти закон 
про закупівлі та проведення тендерів для закупівлі пального для армії. При цьому в. о. міністра 
оборони наголосив, що моральний дух військ у Криму бойовий, але терпіння — на межі. Тож 
необхідно створення Національної гвардії та загонів самооборони, а також ресурси і кошти. І. 
Тенюх звернувся до багатих українців із проханням виділити кошти на фінансування 
вітчизняних Збройних Сил. 

В. о. міністра оборони також відзначив низку стратегічних помилок, які було допущено 
попередньою владою за минулі роки. Зокрема, ми раніше ніколи не розглядали небезпеку з 
боку Росії, тривало скорочення фінансування потреб вітчизняних Збройних Сил. 

Прем’єр-міністр України Арсеній Яценюк поінформував про заходи, вжиті українським 
урядом щодо фінансування Збройних Сил України. За його словами, упродовж останніх 
чотирьох років була здійснена системна диверсія з підриву національної безпеки та оборони. 
Тому уряд нині змушений знаходити додаткові кошти для закупівлі пального та 
обмундирування для армії. Яценюк наголосив, що ситуація в Криму і з фінансуванням 
Збройних Сил нині вкрай складна, однак, попри це, уряд знайшов шлях, як доставити через 
органи Держказначейства 125 мільйонів гривень до військовослужбовців. Кожен 
військовослужбовець найближчим часом отримає належні кошти.  
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«Уряд робить усе, щоб забезпечити ці виплати, але справа зараз не стільки у виплатах, а 
як, яким шляхом вирішити цей найдраматичніший конфлікт на території Європи у XXІ 
столітті», — сказав А. Яценюк. 

Прем’єр нагадав вимоги Будапештського меморандуму і закликав парламент 
проголосувати за звернення до країн, учасників Будапештського меморандуму, щодо гарантій 
безпеки Україні, яка добровільно відмовилася від ядерної зброї та ядерного статусу, а нині 
опинилася фактично незахищеною перед озброєною до зубів ядерною Росією. 

А. Яценюк також наголосив, що самопроголошена влада в АР Крим не є легітимною. Він 
закликав розпочати загальнонаціональний діалог з представниками Криму, але не під дулами 
автоматів і танків. Прем’єр підкреслив, що рішення референдуму в Криму не матимуть жодної 
юридичної сили. У п’ятницю очікується рішення Венеціанської комісії, що проведення 
референдуму є порушенням норм міжнародного права. 

Прем’єр-міністр повідомив, що відбуває до США, де матиме зустрічі на найвищому 
рівні, у тому числі й з Президентом США Обамою. Адже США — це країна—гарант, яка 
жорстко висловилася за збереження територіальної цілісності України, зупинення військової 
агресії та за те, щоб сісти за стіл переговорів. А. Яценюк запевнив, що Україна готова до 
прозорих перемовин із Російською Федерацією і до відбудови нового типу стосунків між 
державами-сусідами. Він також підтримав ініціативу західних партнерів про формування 
контактної групи на рівні країн-членів гарантів, членів Євросоюзу та ОБСЄ. До того ж А. 
Яценюк відзначив, що досі ніяк не може провести телефонну розмову ані з президентом, ані з 
прем’єр-міністром Росії. 

Прем’єр також висловив переконання, що найближчим часом буде підписано політичну 
частину Угоди про асоціацію України з ЄС. А український уряд має намір найближчим часом 
внести до парламенту закон про секвестр Держбюджету-2014 року задля економії бюджетних 
витрат, яким передбачається удвічі скоротити дефіцит бюджету. 

Голова СБУ Валентин Наливайченко з трибуни парламенту заявив, що Служба безпеки 
представить усі докази затримання представників іноземних спецслужб, зокрема, агентів ФСБ в 
Україні. За його словами, СБУ має всі докази підготовки цими людьми диверсій, підкупу 
громадян для інспірації масових зіткнень. Зокрема, СБУ має докази причетності російської 
розвідки до організації провокацій в Україні. В. Наливайченко заявив, що співробітники 
іноземних спецслужб, які перебувають нині в Україні, будуть не тільки виявлені, а й затримані. 

Після виступів від фракцій (публікуються на 4-й стор.) Верховна Рада ухвалила 
Постанову «Про Заяву Верховної Ради України у зв’язку із зупиненням дії рішення Верховної 
Ради Автономної Республіки Крим від 6 березня 2014 року про проведення 16 березня 2014 
року загальнокримського референдуму» (255 «за»). Цією постановою український парламент 
визнав рішення кримського парламенту про проведення референдуму та Звернення Верховної 
Ради АРК до Президента Російської Федерації і Федеральних Зборів Російської Федерації 
такими, що суперечать Конституції України. Верховна Рада звернулася до кримського 
парламенту з вимогою негайно переглянути своє рішення від 6 березня 2014 року та привести 
його у відповідність з Конституцією України та Конституцією Автономної Республіки Крим. А 
якщо цього не буде зроблено до 12 березня 2014 року, у Верховній Раді України буде 
ініційовано питання про дострокове припинення повноважень Верховної Ради Автономної 
Республіки Крим. 

Український парламент також звернувся до Венеціанської комісії з приводу рішень 
кримського парламенту. 

Депутати також звернулися до мешканців Кримського півострова із закликом не брати 
участі у кримському референдумі. 

На розвиток теми Верховна Рада України прийняла ще один проект постанови — про 
звернення до держав—гарантів безпеки України (263 «за»). Український парламент звернувся 
до держав—гарантів безпеки України, учасників Будапештського меморандуму, з проханням 
вжити практичних заходів щодо забезпечення територіальної цілісності України та застосувати 
«усі можливі дипломатичні, політичні та військові заходи із збереження незалежності, 
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суверенітету та територіальної цілісності України у межах її кордонів». Також цією постановою 
народні депутати України звернулися до Росії з вимогою вивести війська з АР Крим. 

Під час пленарного засідання О. Турчинов повідомив про вихід народного депутата 
Олександра Єгорова із фракції Партії регіонів та про входження до фракції Партії регіонів 
депутата Євгена Карташова. Склали присягу народного депутата України Олексій Фурман і 
Олег Бондарчук, обрані від ВО «Свобода» замість депутатів від «Свободи» Андрія Мохника та 
Ігоря Швайки, котрі перейшли працювати в уряд. 

Народні депутати не підтримали у першому читанні проект закону № 2664 «Про 
внесення змін до Закону України «Про вибори депутатів Верховної Ради Автономної 
Республіки Крим, місцевих рад та сільських, селищних, міських голів (щодо техніко-
юридичного вдосконалення виборчого процесу)». За відповідне рішення проголосували 215 
депутатів за необхідних щонайменше 226. Законопроект пропонував, зокрема, закріпити 
додаткові гарантії реалізації принципів загальності виборів та таємності голосування, права 
громадян на участь у виборчому процесі, у тому числі у виборчій агітації, вдосконалити 
правовий статус офіційних спостерігачів, процедуру формування територіальних виборчих 
комісій, порядок підрахунку голосів виборців на виборчих дільницях, встановлення підсумків 
та результатів виборів, складення і підписання відповідних протоколів виборчих комісій, 
транспортування і прийняття виборчої документації тощо. Забракло голосів і для підтримки 
проекту закону про внесення змін до деяких законів щодо охорони дитинства із пропозиціями 
Президента — щодо призначення опікунів для дітей. У чинній редакції закону дозволено 
призначати опікунами лише родичів дитини, що, на думку багатьох депутатів, значно звужує 
права дітей. Профільному комітету доручено доопрацювати новий законопроект на цю тему. 

О. Турчинов запросив лідерів фракцій на нараду щодо обрання суддів Конституційного 
Суду. Він повідомив, що до парламенту вже внесено кандидатури нових суддів КС. Ці проекти 
постанов буде роздано народним депутатам для ознайомлення, а голосування за призначення 
суддів КС відбудеться у четвер, 13 березня, у таємному режимі. 

Глава парламенту висловив сподівання, що найближчим часом Конституційний Суд 
ухвалить рішення щодо підстав для можливого розпуску парламенту Криму. При цьому він 
наголосив, що розпуск кримського парламенту, відповідно до Конституції, може відбутися 
лише після висновку Конституційного Суду. 

http://www.golos.com.ua/Article.aspx?id=322904 

Запад зовут на помощь  

Ольга Куришко, "КоммерсантЪ" (Украина) 

Тон вчерашнему заседанию Верховной рады задал глава парламента, и.о. президента 
Украины Александр Турчинов, который пообещал не допустить отчуждения Крыма. "Сегодня 
речь идет не об угрозе отдельному региону — речь идет об угрозе нашему государству",— 
сказал спикер. Следует отметить, что в ночь с понедельника на вторник состоялось заседание 
Совета национальной безопасности и обороны, который обратился к парламенту с просьбой 
создать Национальную гвардию и объявить "частичную мобилизацию" в Национальную 
гвардию и вооруженные силы. 

И.о. министра обороны Игорь Тенюх вынужден был признать, что с юридической точки 
зрения открытой агрессии к Украине со стороны РФ нет. "Руководство России не признает 
причастность своих войск к событиям в Крыму. Все, что происходит, сводится к 
освободительным действиям отрядов самообороны",— сказал Тенюх. 

По словам главы Минобороны, без введения Радой военного положения любые 
"активные действия" украинских военных в Крыму будут представлены как применение силы 
против собственного населения. Игорь Тенюх подчеркнул, что ситуацию осложняет 
недостаточное материально-техническое обеспечение армии. "На войне побеждают 
организация, ресурсы, стратегия, тактика и боевой дух. Сегодня в вооруженных силах есть 
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только две составляющие — тактика и боевой дух",— пожаловался и.о. министра, отметив, что 
из 41 тыс. солдат сухопутных войск фактически готовы только 6 тыс. человек. 

Присутствовавший на заседании премьер-министр Арсений Яценюк попытался 
успокоить коллег, напомнив, что по-прежнему рассчитывает разрешить конфликт с Россией 
дипломатическим путем. Выйдя на трибуну Рады, он обратился к странам—гарантам 
Будапештского меморандума — США, Великобритании, Франции, Китаю и России — с 
призывом защитить территориальную целостность Украины. "Если вы не обеспечите те 
гарантии, которые были подписаны в Будапештском меморандуме, тогда объясните, 
пожалуйста, как вы будете уговаривать Иран или Северную Корею лишиться статуса ядерных 
держав",— негодовал премьер. 

Если раньше власти Украины напоминали странам-гарантам о Будапештском 
меморандуме, то вчера правительство заметно ужесточило тональность своих заявлений. 
"Против нашей страны осуществлен акт военной агрессии! Те, кто гарантировал, что этой 
агрессии не будет, с одной стороны, должны отвести войска, а с другой — защитить 
независимое суверенное государство! Это требование страны!" — решительно заявил господин 
Яценюк под бурные аплодисменты зала. 

Отдельно премьер сообщил, что готов "выстраивать новые отношения" с руководством 
России. Пока попытки господина Яценюка установить контакт со своим российским коллегой 
закончились неудачей. "Я сделал повторный запрос на телефонный разговор с премьер-
министром РФ Дмитрием Медведевым, с меня корона не упадет. Мы готовы разговаривать с 
россиянами, но у них, к сожалению, наверное, есть другие проблемы",— посетовал глава 
правительства. 

…После заседания Верховной Рады Арсений Яценюк вместе с правительственной 
делегацией вылетел в США, где 13-14 марта у него запланированы встречи "на самом высоком 
уровне", в том числе с президентом США Бараком Обамой. 

Представители парламентского большинства попросили правительство действовать 
более решительно. "Если РФ устами президента Путина не признает, что в Крыму за пределами 
мест базирования российских войск есть другие формирования РФ, это значит, что на 
территории автономии находятся террористы. Должны быть приняты соответствующие меры 
по нейтрализации этих террористических банд",— заявил и.о. главы фракции "Батькивщина" 
Сергей Соболев. 

В конце заседания Верховная рада обратилась к США и Великобритании с просьбой в 
соответствии с Будапештским меморандумом использовать все "политические, экономические 
и военные меры" для сохранения существующих границ Украины и призвала Россию 
немедленно вывести войска. Следующим постановлением народные депутаты потребовали от 
Верховного совета Автономной республики Крым (ВС АРК) отменить свое решение о 
назначении на 16 марта референдума о статусе Крыма (см. "Ъ" от 7 марта). В документе 
подчеркивается, что ВС АРК не вправе обращаться к совету федерации госдумы РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос о присоединении полуострова к России. Народные депутаты обратились в 
Венецианскую комиссию относительно решения ВС АРК о проведении референдума. 

"В ближайшее время Верховная Рада рассмотрит вопрос о роспуске Верховного совета 
Крыма. Это необходимая мера",— сообщил глава парламентского комитета по вопросам 
государственного строительства и местного самоуправления Давид Жвания (внефракционный). 

В связи с нарастающей напряженностью в Крыму в Раде заговорили о возможном 
переносе досрочных президентских выборов, назначенных на 25 мая. Народный депутат 
Евгений Мураев (Партия регионов) зарегистрировал проект постановления о переносе 
голосования на 7 декабря. В коалиции не исключают, что поддержат эту инициативу. 
"Партнеры по большинству из "Батькивщины" еще на прошлой неделе донесли до нас позицию 
о том, что если ситуация не успокоится, выборы могут быть перенесены",— сказал источник  в 
руководстве фракции УДАР. 

http://www.kommersant.ua/doc/2427149 
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Що буде з бюджетом?  

Наталія Білоусова, «День» 

Уряд пропонує здійснити секвестр державного бюджету-2014, скоротивши його дефіцит 
удвічі. Про це вчора заявив прем’єр-міністр України Арсеній Яценюк. Нагадаємо, що в 
державній казні на цей рік дефіцит визначено на рівні 71,56 мільярда гривень. «Всі 
макроекономічні показники, всі доходи державного бюджету, що формували урядом Януковича 
і Азарова, не просто не відповідають дійсності, а є надутими, і їх неможливо виконати», — 
резюмував Арсеній Петрович. За його словами, їхній перегляд дасть можливість в 
«середньостроковій перспективі вийти на економічне зростання». 

Крім того Яценюк також запевнив, що уряд не дасть жодної копійки на  державні 
закупівлі, доки не буде прийнято нову редакцію відповідного закону. «Поки не буде прийнято 
нову редакцію закону про державні закупівлі, де буде прозорий механізм витрачання 
бюджетних коштів, — уряд України не відкриє жодної копійки асигнувань ні на одну 
компанію, тому що ми не дамо можливість далі розкрадати ці кошти», — сказав він.  

Нагадаємо, що раніше в КМУ казали про можливе скорочення державного бюджету на 
суму від 65 до 80 мільярдів гривень. За рахунок чого скоротять   витрати казни? Поки що не 
відомо. Втім раніше уряд повідомляв про перегляд ряду соціальних програм по галузях і 
відмови від неефективних. Так, міністр аграрної і продовольчої політики Ігор Швайка 
підтвердив, що його  відомство вже позбулося однієї такої програми. Тим часом серед інших 
заходів може бути скорочення на 50% виплати пенсій працюючим пенсіонерам та інші. Чи не 
введе країну та економіку така радикальна економія бюджетних коштів в шоковий стан? Про це 
«День» запитав екс-міністра економіки, голову ради НАБУ Романа Шпека: 

— Я не думаю, що  це буде шоком, бо фактичний дефіцит значно більший за поданий в 
законі про бюджет на 2014 рік. На мій погляд, окрім коштів на зарплату та соціальний захист 
всі інші витрати має бути скорочено. Також треба переглянути фінансування завершення 
будівництва ряду об’єктів у рамках Євро-2012 та зимової олімпіади, а також ряд інвестиційних 
проектів. Крім того — ліквідація необгрунтованих пільг у різних галузях та секторах економіки, 
боротьба з тіньовими доходами, покращення підприємницького клімату. Останні три роки 
нереалістичний дефіцит бюджету з кожним роком тільки збільшувався, і через держбанки у 
державні підприємства, як, приміром, НАК «Нафтогаз», закачували непомірно великі суми. 
Саме це призвело до того, що загальний дефіцит  бюджету України сьогодні оцінюється в  100-
120  мільярдів гривень. Ці всі витрати треба скорочувати, бо вони «дуті». І їх все одно не 
профінансували б, і через це лише поглиблювалися внутрішня заборгованість і фінансовий стан 
підприємств. Яким має бути дефіцит? Залежно від джерел наповнення. Якщо мова йде про 
довгострокові джерела від міжнародних кредиторів чи інвесторів, які не створять інфляційного 
навантаження, то дефіцит бюджету може бути і 3%. 

http://www.day.kiev.ua/uk/article/den-ukrayini/shcho-bude-z-byudzhetom 

В Украине хотят создать еще одну армию  

Елена Галаджий, "Комсомольская правда  в Украине"  

Урегулирование ситуации в Крыму - главная тема в повестке дня на каждом заседании 
СНБО, которое со 2 марта проводятся едва не ежедневно. Обсуждаются самые различные 
варианты погашения военной агрессии на полуострове. Со вчерашнего дня члены СНБО 
приняли решение наращивать военную мощь страны. Причем наращивать за счет создания 
новой структуры - Национальной гвардии. 

- Сегодня утром состоялось заседание СНБО. Принято решение, и я бы просил, чтобы 
именно это решение Верховная Рада поддержала: создать на базе внутренних войск Украины 
Национальную гвардию. Ее цель - защитить страну и граждан от любых преступников, от 
любой внешней и внутренней агрессии, - заявил на вчерашнем заседании Верховной Рады 
спикер Александр Турчинов и сразу же внес на рассмотрение народных депутатов 
законопроект "О создании Национальной гвардии". Правда, сам текст документа на 
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официальном сайте Верховной Рады вчера не появился. Не раздавали его и народным 
депутатам, даже представителям профильного парламентского комитета. 

1. Что это такое? 

Предполагается, что Национальная гвардия будет государственным вооруженным 
органом - что-то среднее между армией и милицией. Но в отличие от армии, которая 
подчиняется президенту, и милиции, которая зависит от решений правительства, Национальная 
гвардия будет выполнять распоряжения Верховной Рады. 

По словам министра МВД Арсена Авакова, предполагается, что численность 
Нац-гвардии будет около 20 тысяч человек. Но в кулуарах Верховной Рады негласно говорили, 
что штат гвардейцев позже планируют раздуть в два-три  раза - до 50 тысяч бойцов. 

С финансированием проблем не должно быть. Спикер Турчинов уверяет, что 
правительство извернется, но изыщет деньги. Экономить на военных новая власть не намерена. 
По крайней мере пока. 

2. Кто будет служить? 

Когда спикер Александр Турчинов анонсировал создание НГ, он сразу же успокоил 
родителей: мобилизация не будет касаться детей, которым 18 лет. По его словам, призывать в 
структуру планируют исключительно добровольцев, причем опытных - тех, кто прошел 
военную службу. 

- Для создания Национальной гвардии необходимо добровольно призвать лучших 
офицеров Вооруженных сил запаса в возрасте до 45 лет. Также целесообразно из внутренних 
войск изъять лучшие боевые подразделения, - заявил народный депутат из оборонного 
комитета Верховной Рады, бывший руководитель Нацгвардии Александр Кузьмук. 

3. Чем займутся? 

Перечень полномочий, которые хотят предоставить Национальной гвардии, самый 
разнообразный: от охраны границ и препятствования свержения конституционного строя до 
банальной охраны общественного порядка и дипломатических представительств. А в случае 
военных действий на территории Украины гвардейцы вместе с армией выходят на фронты.  

История вопроса 

Национальная гвардия - не новая структура в Украине. Такое военное формирование уже 
было в нашей стране с 1991 по 2000 годы. Гвардия была сформирована на основе внутренних 
войск, спецподразделений "Кобра" и спецбатальона "Лаванда". Среди задач: защита 
конституционного строя, помощь пограничникам, участие в боевых действиях по отражению 
нападения извне и защита безопасности Украины, ликвидация последствий чрезвычайных 
ситуаций. До 1995 года НГ подчинялась Верховной Раде, после - президенту. 

1 января 2000 года Президент Леонид Кучма подписал указ о расформировании 
Нац-гвардии. Причина - структура дублировала функции армии и милиции.  

Новость о создании Национальной гвардии взорвала социальные сети. Многие 
заподозрили власть в том, что таким образом хотят легализовать "Народную самооборону" 
Майдана. 

- Это лишь домыслы, - сказал секретарь оборонного комитета Верховной Рады Сергей 
Каплин. - Но мое личное мнение, в Национальную гвардию должны войти представители 
"Народной самообороны". Это было бы хорошим жестом официального Киева по отношению к 
Майдану. Депутат уверен, что если для представителей "самообороны" провести специальные 
учения, аттестацию, легализовать их право на ношение оружия - то из них получились бы 
отличные бойцы Национальной гвардии - патриотического войска. 

Также парламентарий не исключает, что в НГ войдут и многие представители 
расформированного "Беркута". Ведь среди бойцов, которых бывшая власть выставляла против 
Майдана, много достойных ребят. 

http://kp.ua/daily/120314/443077/ 
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Депутат-губернатор Владимир Бондаренко  

Ирина Лопатина, "КоммерсантЪ" (Украина) 

Владимир Бондаренко был назначен главой Киевской городской государственной 
администрации 7 марта вместо Владимира Макеенко. Представлять нового председателя КГГА 
в зале Печерской районной госадминистрации должен был и.о. главы администрации 
президента Сергей Пашинский, который опоздал на 20 минут. "Мы долго думали, кого 
назначить в этот сложный период,— тихо сказал с трибуны Пашинский.— Мы приняли 
решение отойти от политики, от последующих выборов мэра и других, и я имею честь 
представить вам Бондаренко Владимира Дмитриевича". 

В зале раздались аплодисменты. Среди первостепенных задач нового главы КГГА 
Пашинский назвал "авральное восстановление центральной улицы столицы — Крещатика", 
стабилизацию жизнедеятельности города, а также "остановку разграбления Киева". Свою 
монотонную речь Сергей Пашинский закончил громким выкриком "Слава Украине!". "Героям 
слава!" — нестройно ответили чиновники. По словам Бондаренко, до выборов мэра и 
Киевсовета, запланированных на 25 мая, он займется вопросами жизнеобеспечения города, а 
также охраной общественного порядка. "До октября 2015 года мы должны возобновить 
структуру районных советов",— поделился своими планами Бондаренко. Позже он признался, 
что согласился занять этот пост всего на два месяца, "чтобы разгрести завалы". Призывом 
Сергея Пашинского "К работе!" официальное представление нового главы КГГА закончилось. 

Баррикады не будут трогать в течение 40дней со дня массового расстрела 
участников акции 20февраля 

Владимир Бондаренко также сообщил, что намерен сократить количество своих 
заместителей. Сейчас в КГГА работают первый заместитель и четыре заместителя 
председателя, однако господин Бондаренко подчеркнул, что теперь в структуре КГГА 
останутся первый заместитель, заместитель и управляющий делами. Первым заместителем 
главы КГГА вместо Анатолия Голубченко уже назначен один из комендантов Майдана, 56-
летний Богдан Дубас. Он сообщил журналистам, что баррикады в центре столицы останутся, по 
крайней мере, до начала апреля. Их не будут трогать в течение 40 дней со дня массового 
расстрела участников акции 20 февраля. До этого времени руководство КГГА будет работать в 
здании Шевченковской РГА. 

Примечательно, что Владимир Бондаренко, являющийся народным депутатом фракции 
"Батькивщина", пока не собирается слагать депутатские полномочия. "Я сейчас поеду, буду 
голосовать и буду это делать сознательно, несмотря на мое назначение. От этого зависит 
будущее Украины, ведь половины депутатов сейчас нет!" — путано объяснил новый глава 
КГГА. Он не ответил, собирается ли участвовать в выборах мэра: "Там будут десятки 
кандидатов. Не готов сказать, буду ли там я". К слову, Владимир Макеенко заявил, что пока не 
принял решение об участии в киевских выборах и возвращается работать в парламент. 

Бондаренко коснулся и вопросов назначения новых глав районов. По его словам, 
квотный принцип распределения постов среди представителей определенных политических сил 
неприемлем: "Назначение глав РГА будет проходить по определенной процедуре. Мы будем 
учитывать мнения и народных депутатов-мажоритарщиков, и народных советов районов, 
люстрационных и антикоррупционных комиссий при Кабинете министров". 

http://www.kommersant.ua/doc/2427008 

Інтернет-ЗМІ 

Олександр Турчинов: «Україна не воюватиме в Криму першою»  

Українська правда 

Україна не намагатиметься силою зупинити російську окупацію Криму, щоб не 
підставляти під удар свої східні кордони. 
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Про це заявив в.о. Президента Олександр Турчинов в інтерв'ю Agence France-Presse. 

"Ми не можемо починати військову операцію в Криму, тому що тим самим ми 
поставимо під удар східний кордон і Україна залишиться беззахисною", - сказав він. 

Турчинов наголосив, що вважає кримський референдум заздалегідь сфальсифікованим. 

"Те, що вони називають референдумом, відбуватиметься не в Криму, а в кремлівських 
кабінетах", - заявив в.о. Президента, цитує УНІАН. 

Прес-секретар Турчинова уточнила, що Україна не робитиме військових кроків у Криму 
першою. 

http://www.pravda.com.ua/news/2014/03/12/7018464/?attempt=1 

Виталий Кличко: «Ключевой задачей Путина является не Крым и не Донбасс, а 

срыв выборов»  

ОстроВ 

Лидер партии УДАР Виталий Кличко в день двухсотлетия Тараса Шевченко, 9 марта, 
посетил Донецк. Один из реальных лидеров Майдана, после падения режима Януковича он не 
получил никакой должности в правительстве и его партия практически не представлена в 
руководстве страны. Почему? Именно с этого вопроса началось интервью политика «ОстроВу». 

-Удар не участвует в правительстве. Почему? 

- У нас есть  видение реформ, которые необходимо сделать в правительстве. Во-первых, 
мы выступаем за  люстрацию власти, ее полную перезагрузку. Во власть должны прийти новые, 
не запятнавшие себя коррупцией и сотрудничеством с прежней властью, люди. Мы считаем, 
что нужно дать дорогу молодым, патриотичным технократам. Во-вторых, мы считаем, что 
основной задачей этого правительства является обеспечение честных, прозрачных выборов. А 
поскольку я изначально заявил, что буду баллотироваться на пост президента, то  мое участие в 
правительстве, в таком случае, было бы нечестным и бросило бы тень на весь избирательный 
процесс.  

- Будучи одной из ключевых политических фигур Майдана Вы, по идее, и должны были 

непосредственно формировать правительство. А Вы говорите, что не согласны с принципами 

его формирования. Кто же тогда его формировал? И УДАР, вообще, имеет какое-то влияние 
на кадровую политику? 

- Я не хочу быть критиком. Особенно в этой сложной ситуации, в которой сейчас 
оказалась страна. Мы поддержали правительство. Мы поддерживаем те реформы, которые оно 
проводит. Но будем заниматься больше контролирующей функцией. 

- Вас туда не пустили, или вы туда не пошли? 

- Мы туда не пошли. 

- Почему именно Турчинов стал и.о. президента, ведь это не самая компромиссная 
фигура, особенно для юго-востока. 

- Турчинов пообещал публично, после того как будет сформировано правительство, уйти 
с поста главы парламента. 

- Правительство сформировано, но никто не поднимает этот вопрос, в том числе и вы. 

- Мы поднимем этот вопрос в ближайшее время. 

- УДАР не вошел в правительство, но, может быть, он принимает участие в 
управлении регионами. Все таки Ваша партия, ее представители из регионов стояли под 

пулями не за Турчинова или Юлю. В Донецке, например, УДАР влияет на кадровую политику? 

- На местном уровне мы принимаем участие в формировании органов местной власти, в 
формировании ОГА и там присутствуют люди, которых мы рекомендуем. 

- Если Вы русскоязычный, почему в Киеве, со сцены Майдана, вы все время говорили на 

украинском языке? Тем более, что на русском вы говорите гораздо живее… 
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- Я говорю на нескольких языках. Русский – мой родной. У меня, наверное, 70% 
выступлений были на украинском, а 30% - на русском. Разве это так важно, на каком языке 
говорить? Все ведь понимают украинский язык. 

- Вы часто говорите, что нашу безопасность должны гарантировать страны, 

которые в 1994 году взяли на себя соответствующие обязательства при отказе Украины от 

своего ядерного оружия. Ну а наша армия? Она не способна отразить агрессию, или почему 
она этого не делает? 

- Наша армия систематически разрушалась все годы независимости, особенно в 
последние годы правления Януковича. И сегодня она действительно находится не на самом 
лучшем уровне своей подготовки. Поэтому многие ожидают армейского развития конфликта, 
что мы будем соревноваться мускулами с другой армией. Но я очень не хотел бы, чтоб начались 
военные действия, и пролилась бы кровь. И в данном случае я благодарен украинским военным 
за ту выдержку, которую они показывали не поддаваясь на провокации, в которые их постоянно 
втягивали. 

- А если россияне до Киева дойдут, - мы тоже выдержку показывать будем? 

- Еще раз хочу сказать: я, да и, наверное, никто вообще, не ожидал такого агрессивного 
поведения со стороны Российской федерации. Но в данном случае, если будет дальнейшее 
движение в глубь страны, я уверен, что армия будет делать превентивные меры и мы будем 
обращаться к странам-гарантам независимости и суверенитета Украины. 

- Но мы обратились к ним еще несколько дней назад, а россияне уже в Херсонской 

области. 

-Завтра, в понедельник будет заседать Совет Безопасности ООН, от которого мы 
ожидаем крайне жестких решений в отношении Российской федерации. 

- Немножко провокационный вопрос, но Вам он, я думаю, уместен. – Сейчас много 

говорят о возможных тайных договоренностях между Путиным и Меркель, которая, якобы, 

«сдала» Украину России. Вы допускаете такой вариант событий? 

- Я не присутствовал на этих переговорах, если они были. Но хочу пересказать Вам 
шутку, которую мне прислали друзья. Это письмо от русскоязычных жителей Германии 
Путину. Это шутка, но в каждой шутке, как Вы знаете, есть доля шутки. Так вот, письмо 
Путину. «Уважаемый, господин президент. Нас пять миллионов русскоязычных жителей 
Германии. Нас постоянно заставляют говорить на немецком языке: на работе, в учебе, даже 
наших детей в детских садах заставляют говорить на немецком языке. И нас заставляют здесь 
работать. Будьте добры, помогите нам, введите в Германию российские войска для нашей 
защиты». 

Вот, точно под таким же предлогом войска могли бы быть введены в ту же самую 
Германию, и в любую страну вообще. Я думаю, учитывая это, Меркель не будет договариваться 
с Путиным и Украина не будет разменной картой в российско-немецкой политике. Сегодня 
если мировое сообщество проглотит данную агрессию, то завтра, по такому же надуманному 
поводу, может быть агрессия против любого государства. И еще раз хочу подчеркнуть – я 
считаю большой ошибкой внеблоковый статус Украины. 

- Почему тогда сейчас Украина не войдет в НАТО? Ведь мы уже были в одном шаге от 

этого при президентстве Ющенко, поэтому, соответствующие документы, наверняка, 

подготовлены. Голоса в парламенте найдутся для этого? 

- Одного желания парламента недостаточно. Тут должны быть подготовленные решения 
многих сторон, не только Украины, но и стран НАТО. И в данной ситуации страны НАТО тоже 
выступали гарантами независимости Украины. 

- Вы на пресс-конференции говорили о том, что каждый сегодня должен проявить 
гражданскую позицию и одним из таких проявлений может быть помощь милиции в 
патрулировании городов. УДАР уже принимает участие в таких патрулях? 

- Да, в Киевской области, в Киеве, в Житомире, Виннице… такие патрули уже созданы. 
Потому что милиция дезориентирована была в первые дни, и было много случаев разбоев, 
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мародерства. Чтоб этого не происходило и ситуация стабилизировалась мы предложили создать 
такие дружины, но только в помощь милиции, для совместного патрулирования. 

- Рассматривается ли Вами вариант возможного срыва выборов (учитывая ситуацию) 

и каковы Ваши действия в таком случае? 

- У меня складывается впечатление, что ключевой задачей нашего восточного соседа 
является не Крым, и не Донбасс. Ключевой задачей является контроль Киева и срыв проведения 
президентских выборов. Только лишь потому, что президентом может стать не пророссийски 
ориентированный кандидат. 

- А у нас вообще есть пророссийские кандидаты? На кого, на Ваш взгляд, Путин может 

ставить? 

- Я ж не Путин, я не знаю, на кого он может ставить. У него осталось слишком мало 
времени до 25 мая, чтобы подготовить пророссийского кандидата, каким-то образом его 
завербовать, либо финансово мотивировать. Поэтому со стороны Российской федерации будет 
делаться все, для того чтобы сорвать выборы 25 мая. Мы же будем делать все, чтобы они 
прошли вовремя, честно, прозрачно и власть была полностью сформирована. 

http://www.ostro.org/general/politics/articles/439613/ 

Губернаторская рулетка. Кличко сорвал куш  

Главком 

Новая украинская власть сменила почти весь губернаторский состав. Правда, процесс 
неожиданно застопорился на главах обладминистраций Черкасской, Хмельницкой и 
Черновицкой областей. 

Как стало известно «Главкому», заминка с последними назначениями связана с тем, что 
в дележ губернаторских постов вмешался «Удар». Ранее Виталий Кличко и его соратники 
публично объявили, что самоустранились от дележа портфелей. Но в итоге, партия все же 
решила поучаствовать в этом процессе. По данным источников «Главкома», Кличко и его 
соратники получили практически каждую третью область. 

Данный факт подтверждает депутат от «Батькивщины» Андрей Павловский: по его 
словам, изначально «Удар» не собирался участвовать ни в распределении мест в Кабмине, ни 
губернаторских постов, но затем потребовал себе аж девять областей. 

Но назначать туда в «Ударе» стали не своих партийцев, а людей которые никакой связи 
с Кличко до этого момент вообще не имели. Именно с этим связано наличие в губернаторском 
списке некоторых странных фамилий. В частности, именно Кличко и его соратники 
пролоббировали назначение губернаторов Киевской и Запорожской областей. Собственно, 
назначенный в Запорожскую область Валерий Баранов сам одтвердил, что его кандидатуру 
продвигал именно «Удар», при этом никакого отношения к этой партии экс-мэр Бердянска и 
«литвиновец» никогда ранее не имел. В числе «ставленников» Кличко оказался также новый 
киевский губернатор Владимир Шандра. Плюс к этому, как сообщают источники «Главкома», 
сейчас партия двигает в руководители Черновицкой области бывшего «эсдека» экс-губернатора 
области в 2003–2005-х годах Михаила Романива. 

«Ударовец» Павел Розенко уверяет, что его партия изначально выступала против 
партийных губернаторов и настаивала на назначении «технарей»-хозяйственников. Это и 
объясняет отсутствие прямой связи между новыми главами ОГА и партией. В свою очередь 
источники в новом большинстве уверяют, что «Удар», получив свою квоту в губернаторском 
пироге, просто выставил ее на торги. К тому же, формально не имея никакого отношения к 
новым губернаторам, Кличко и Ко не несут никакой ответственности за их действия перед 
населением этих областей. 

В итоге, в ходе дележа губернаторских кресел пять областей получили представители 
«Свободы», часть сложных юго-восточных регионов отдана олигархам с расчетом, что им 
удастся удержать там ситуацию под контролем.  
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Практически все остальные – квота «Батькивщины». Многие из нижеперечисленных 
фамилий уже вызвали негативную реакцию Майданов в областях, а в некоторых юго-
восточных регионах, как известно, обладминистрации подверглись атакам пророссийских 
активистов, не признающих новую власть. Тем не менее, практически все назначения сделаны, 
и губернаторы уже приступили к работе. 

Винницкая область – Анатолий Олийник 

Родился в Виннице, учился в Одесском государственном университете имени 
Мечникова на историка. Проработав некоторое время на Одесчине учителем, переехал в 
Винницкую область, где трудоустроился в Томашпольской райадминистрации. Занимался 
бизнесом. С 2006-го по 2010-й годы возглавлял Томашпольскую райадминистрацию, в 2010-м 
году избран от партии «Єдність» главой местного райсовета. Учитывая, о какой области идет 
речь, говорят, что при назначении Олийника не обошлось без Петра Порошенко. 

Волынская область – Григорий Пустовит 

Уроженец Ровенщины – кадровый военный. Закончил Калининское суворовское 
училище и Ленинградское высшее общевоинское командное училище. Более 20 лет – с 1981-го 
по 2004-й годы – служил в Вооруженных силах на командных должностях. С 2006-го года – 
глава Луцкой горорганизации «Батькивщины», в 2010-м выбран депутатом Луцкого городского 
совета по списку «Батькивщины». Большинство избрало его секретарем горсовета. С 2013-го – 
возглавил облорганизацию партии. В интервью неоднократно повторял, что его смущает 
объединение постов секретаря и главы организации партии и даже рассматривал вариант 
снятия с себя «секретарских» полномочий. Теперь, судя по всему, переизбрать секретаря все же 
придется. 

Донецкая область – Сергей Тарута 

Имя Сергея Таруты тесно связана с корпорацией «Индустриальный союз Донбасса», 
хотя в самой корпорации сейчас утверждают, что он не является председателем совета 
директоров. По оценкам «Форбс», в 2013-м году состояние Таруты составило $597 млн. В 
отличие от Игоря Коломойского, возглавившего Днепропетровщину, у него есть опыт работы в 
публичной политике – с 1998-го по 2006-й год был депутатом Донецкого облсовета, с 2004-го 
по 2005-й – член Совета предпринимателей при Кабмине. При президентстве Ющенко у Таруты 
и его экс-партнера по бизнесу Виталия Гайдука был неформальный статус «оранжевых 
донецких» – Гайдук даже непродолжительное время проработал Секретарем СНБО. Но Тарута 
прямого вмешательства в политику избегал, хотя пребывал в хороших отношениях с Виктором 
Андреевичем, который предлагал «клонировать тарут». Одной из первых своих задач на 
губернаторском посту Тарута считает отмену сепаратистских решений, принятых облсоветом. 

Днепропетровская область – Игорь Коломойский 

Наверно, самый колоритный персонаж из всего списка новых губернаторов. 
Расписывать подробности роста бизнес-империи одного из самых богатых людей Украины и 
всю обширную сферу его интересов, дело неблагодарное. Коломойский окончил 
Днепропетровский металлургический институт по модной в советские времена специальности 
«инженер». Начал заниматься бизнесом, как только в стране появились кооперативы, и к 2013-
му году довел свое состояние, по данным «Форбс», до $2,4 млрд. Его медиахолдинг в ходе 
последних событий в Украине занимал симпатизирующую Майдану позицию. 

Ранее Коломойскому приписывали скрытую поддержку различных политических сил и 
расстановку нужных губернаторов, но в данный момент он решил временно покинуть ставшую 
практически родной Швейцарию и лично поучаствовать в разрешении украинского кризиса. 
Олигарх уже успел отметиться зажигательными речами и даже назвал Путина и Януковича 
«шизофрениками», за что в ответ получил от российского президента клеймо «уникального 
проходимца». Поговаривают, правда, что у Коломойского аллергия на пыльцу, из-за которой он 
значительную часть времени проводил вне Украины, поэтому есть подозрение, что данное 
назначение – временное. 
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Житомирская область – Сидор Кизин 

Житомирщину было решено отдать 39-летнему адвокату-«свободовцу». Сидор Кизин 
родился в Житомире, но юридическое образование получал во Львовском национальном 
университете. В 90-х принимал участие в студенческой голодовке в Киеве. С 1998-го по 2002-й 
год работал в Государственной комиссии по ценным бумагам и фондовому рынку, в 2002-м 
получил адвокатскую лицензию и стал заниматься частной адвокатской практикой. Был 
партнером в юридической фирме «Кизин, Чибисов и партнеры», позже и до последнего 
времени – партнер в фирме «Бондарчук, Кизин и партнеры». 

Член «Свободы» с 2009-го года, с февраля 2010-го – глава Житомирской облорганизации 
партии. Занимался юридическим сопровождением задержанных активистов в судах. На 
последних парламентских выборах являлся согласованным кандидатом от Объединенной 
оппозиции по 69-му округу в Житомирской области, но проиграл самовыдвиженцу Виктору 
Развадовскому с отрывом более чем в два раза. В январе этого года вместе с нардепом-
«свободовцем» Андреем Ильенко пережил нападение под стенами Шевченковского райотдела 
милиции в Киеве. 

Закарпатская область – Валерий Лунченко 

Новому губернатору Закарпатья – всего 32 года. Успел закончить целых три вуза – в 
Дрогобыче, Харькове и в Венгрии (ходили даже слухи, что у него на момент выборов в Раду 
имеется венгерское гражданство). С 2007-го года занимался логистикой на одном из частных 
предприятий. В 2009-м возглавил Хустскую городскую организацию «Фронта змин», а в 2010-м 
прошел по спискам «Фронта» в Закарпатскую облраду. В список Объединенной оппозиции 
соответственно был вписан по квоте Арсения Яценюка, а после объединения партий вошел в 
политсовет «Батькивщины». Интересно, что Лунченко принимал активное участие в 
отстаивании на последних выборах результата Павла Балоги, хотя у официальной оппозиции на 
этом округе был свой представитель. 

Запорожская область – Валерий Баранов 

Еще одно назначение-сюприз. Бывший «литвиновец», экс-мэр Бердянска возглавит 
Запорожскую область. Окончил Ждановский металлургический институт по специальности 
«инженер-механик», а также Днепропетровский филиал Национальной академии госуправления 
и Украинскую академию государственного управления при президенте Украины. Был первым 
секретарем Бердянского горкома комсомола, вторым секретарем Бердянского горкома КПУ. 

С 1991-го года – гендиректор производственной фирмы «Аванта». Руководил 
Бердянском в больше девяти лет – с 1998-го по 2007-й год. Будучи мэром, стал депутатом 
парламента по списку Блока Литвина. Юлия Тимошенко из тактических соображений решила 
предложить пост главы бюджетного комитета «литвиновцу» – сначала его возглавил Николай 
Деркач, но в ноябре 2010-го фракция решила сменить его на Баранова. Несмотря на то, что 
реально комитетом рулил первый зам Баранова «регионал» Владислав Лукьянов, «литвиновцы» 
в накладе не оставались. Правда, финансовые вливания в округ не помогли Баранову на 
последних выборах победить «регионала» Пономарева и он стал советником спикера 
Владимира Рыбака. 

Запорожская народная рада уже заявила, что не давала согласия на кандидатуру 
Баранова. Ходят слухи, что его назначение лоббировал запорожский бизнесмен Евгений 
Черняк, но сам Баранов уверяет, что получил приглашение от партии «Удар». 

Ивано-Франковская область – Андрей Троценко 

Новый губернатор Прикарпатья родился в Днепропетровске, но, когда ему было полтора 
года, родители, которые работали на нефтеперерабатывающем заводе, переехали в Надворное. 
Закончил экономический факультет Черновицкого университета (специальность – «финансы и 
кредит»). После учебы работал бухгалтером на предприятии «Нефтехимик Прикарпатья», стал 
директором Торгового дома «Нефтегазсервис». В 2003-м создал мыловаренное производство, 
занимался также строительным и гостиничным бизнесом. В 2008-м стал помощником депутата-
«бютовца» Дмитрия Шлемко, тогда же был назначен на пост начальника Государственного 
управления охраны окружающей среды в области. В 2010-м покинул пост и получил второе 
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высшее образование по специальности «инженер-эколог». До последнего момента был 
депутатом облсовета от «Батькивщины». 

Интересная деталь – его отец – Владимир Троценко – в свое время занимал руководящие 
должности в ОАО «Нефтехимик Прикарпатья», а сейчас возглавляет департамент 
строительства научно-технической политики «Укрнафты», которую контролирует группа 
«Приват». Прикарпатье, как известно, не чужой регион для бизнеса новоявленного 
днепропетровского губернатора Игоря Коломойского, так что «нефтяной» душок в биографии 
нового главы Ивано-Франковской области показателен. 

Киевская область – Владимир Шандра 

Довольно неожиданное назначение кадра «эпохи Ющенко». С 1981-го по 1987-й годы 
учился на дневном отделении Московского инженерно-физического института. В 2006-м 
окончил Национальную академию госуправления (магистр финансов). После окончания 
института в 1987-м году работал на Хмельницкой АЭС. В 2002-м году избран депутатом от 
блока «Наша Украина», с февраля 2005-го по август 2006-го работал министром промполитики, 
потом был советником президента. Вернулся в Кабмин в 2007-м уже в качестве министра по 
чрезвычайным ситуациям и досидел в правительстве до окончания каденции Ющенко. Шандра 
был не чужим человеком президентской семье – он был женат на двоюродной сестре 
бизнесмена Алексея Хахлева, который в то время был мужем дочери Ющенко – Виталины. 
Прослеживались также и общие бизнес-интересы Шандры и Хахлева. Но то дела давно 
минувших дней. Сложно предполагать, почему именно «серого чиновника» Шандру поставили 
руководить одной из ключевых областей, но есть информация, что за этим назначением стоит 
«Удар». 

Кировоградская область – Александр Петик 

Взгляда на биографию нового кировоградского губернатора достаточно, чтобы задаться 
вопросом, какое он имеет отношение к Кировоградщине. Родился он в Киеве, учился на 
экономическом факультете Сыктывкарского университета, в Киевском госуниверситете имени 
Шевченко («философия» и «правоведение»), а также в Академии государственного управления 
при Президенте Украины. Работая после учебы в России (Коми АССР), был выбран депутатом 
Верховного Совета Коми АССР, работал в Совмине республики и был помощником депутата 
Верховного Совета РСФСР. В Киев вернулся в 1993-м году, работал здесь исполняющим 
обязанности заведующего отдела Научно-исследовательского института социально-
экономических проблем Киева, главным редактором газеты «Киев шевченковский». С 1998-го 
по 2001-й годы – главный консультант секретариата Комитета Верховной Рады по вопросам 
правовой реформы. Депутат Киевсовета нескольких созывов. В 2003-м по 2006-й годы (до 
избрания мэром Леонида Черновецкого) возглавлял главное управление по вопросам 
внутренней политики Киевской горгосадминистрации. На момент назначения губернатором 
числился советником главы КГГА. Видимо, новая власть рассчитывает на управленческий опыт 
Петика, независимо от географического места его приложения. 

Луганская область – Михаил Болотских 

В сложный для нынешней власти регион назначен генерал-полковник службы 
гражданской защиты Украины. Учился в Харьковском гвардейском высшем танковом училище, 
занимал руководящие должности в Вооруженных силах и войсках Гражданской обороны. В его 
биографии имеется участие в миротворческой миссии ООН в бывшей Югославии. 

С 2005-го по 2010-й годы занимал пост заместителя министра по чрезвычайным 
ситуациям, с 2010-го по 2012-й – первого заместителя министра. В конце 2012-го года был 
назначен главой Государственной службы по чрезвычайным ситуациям. 

Депутат Анатолий Гриценко уже выступил с требованием убрать Болотских с 
губернаторского поста, поскольку при нем «чрезвычайщики» непосредственно принимали 
участие в «антимайданных» мероприятиях. Луганский губернатор уже успел написать 
заявление об отставке, но позже отозвал его, заявив, что сделал это под давлением 
пророссийских активистов. 
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Львовская область – Ирина Сех 

В одной из самых «политически бурных» украинских областей губернаторы менялись 
как перчатки – посмотрим, сколько продержится «своя» для региона, но не очень тепло 
принятая Ирина Сех. С Олегом Тягнибоком она вместе с 1998-го года, когда стала его 
помощником и вступила в партию «Свобода». В 2002-м году «Свобода», которая тогда еще не 
могла похвастать большими политическими мускулами, получила фракцию в Бродовской 
райраде и Сех ее возглавила. Потом дважды попадала в составе «Свободы» во Львовский 
облсовет, где, будучи главой фракции, вела очень активную депутатскую деятельность. И не 
только непосредственно в зале облсовета – против Сех было возбуждено дело, в котором ей 
инкриминировали групповое нарушение порядка во время приезда во Львов Виктора 
Януковича. Также она являлась одним из ярых противников добычи на территории Львовской 
области сланцевого газа. В свою очередь, оппоненты уверяли, что Сех покрывает незаконные 
вырубки леса в области предприятием «Топаз», которое возглавлял ее муж. 

Многие ожидали, что Сех будет «номинироваться» на пост министра экологии, более 
того, проходила информация, что львовская общественность и Комитет Майдана предлагали на 
губернатора кандидатуру бизнесмена Ярослава Рущишина, но политики решили иначе. 

Николаевская область – Николай Романчук 

Область возглавил не политик, а промышленник, большая часть карьеры которого 
связана с николаевским судостроительным заводом «Океан». Начав работать здесь сборщиком-
достройщиком планово-диспетчерского отдела, он возглавил один из крупнейших цехов, а в 
1996-м году стал председателем правления предприятия. В 2001-м году контрольный пакет 
акций «Океана» купила голландская судостроительная компания «Дамен Шипярдс», но 
Романчук продолжил руководить заводом. Герой Украины, награжден орденом «За заслуги» ІІІ 
степени. Отношение местных жителей к новому губернатору двоякое. Первое, в чем упрекают 
Романчука, то, что именно при нем судостроительный завод был практически уничтожен. 

Одесская область – Владимир Немировский 

Уроженец Кривого Рога окончил Криворожский горнорудный институт по 
специальности «инженер-обогатитель», работал на местном ГОКе. С 1996-го по 1999-й – 
председатель наблюдательного совета ОАО «КЦРЗ», с 2001-го – председатель набсовета ОАО 
«Стальканат» в Одессе. В 2006-м году стал депутатом Одесского областного совета (секретарь 
комиссии по вопросам бюджета и банковской деятельности). С 2009 года возглавляет Одесскую 
облорганизацию «Фронта змин». Именно своей принадлежностью к оппозиции Немировский 
объяснял попытки захвата «Стальканата» рейдерами в связке с правоохранителями. Против 
собственников и руководителей «Стальканата» были заведены уголовные дела, а Немировский 
даже был вынужден скрываться от ареста за границей. 

Новый губернатор уже запретил давать взятки и пообещал установить открытые правила 
для работы бизнеса. Одесса входит в число регионов, где здание обладминистрации регулярно 
штурмуют агрессивно настроенные пророссийские активисты, с которыми Немировский в 
первый день на своей новой должности уже имел неприятный разговор. Для защиты здания 
администрации ему даже пришлось привлечь работников «Стальканата». 

Полтавская область – Виктор Богайчук 

Еще один назначенец-«свободовец». Родился в Северодонецке, учился в Харьковском 
«политехе», в дальнейшем работал директором нескольких предприятий. Глава 
наблюдательного совета ООО «АВМ-АМПЕР», занимающегося выпуском 
электрооборудования. С 2010-го года – депутат Кременчугского горсовета, баллотировался в 
мэры Кременчуга, но неудачно. 

Ровенская область – Сергей Рыбачок 

Эта область также досталась «Свободе», но новый губернатор – не самая известная 
фигура. 36-летний Сергей Рыбачок – замглавы Ровненской облорганизации «Свободы», глава 
фракции «Свободы» в Острожском горсовете. Преподаватель факультета политико-
информационного менеджмента Национального университета «Острожская академия». 
Числится помощником главы облорганизации – нардепа Олега Осуховского. 
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Сумская область – Владимир Шульга 

Действующий депутат от «Батькивщины». Родился в Одессе, окончил Сумской 
государственный педагогический институт имени Макаренко (естественно-географический 
факультет). С 1997-го по 2009-й годы работал главным редактором областного еженедельника 
«Пресс-информ», директором рекламно-издательской компании «Медиа Информ». С 2010-го 
года – председатель правления городского общественного социального эколого-правового 
центра «Экоправо-Сумы». Был избран в сумской облсовет 6 созыва, а на парламентских 
выборах победил на округе № 161 с центром в Ромнах. В Верховной Раде возглавлял 
подкомитет по вопросам авиационного транспорта комитета по вопросам транспорта и связи. 

Еще в 2011-м году Шульга засветился в скандале с якобы избиением 11-летнего 
школьника. Областная прокуратура даже завела дело на «одного из депутатов областного 
совета». Уже в статусе парламентария Шульга проиграл суд главе налоговой инспекции Сум 
Руслану Приходько – нардепа обязали опровергнуть распространенную информацию о 
начальнике налоговой. 

Тернопольская область – Олег Сиротюк 

Неудивительно, что «Свобода» получила посты губернаторов в двух из трех галицких 
областей. Нардеп Олег Сиротюк закончил Тернопольскую академию народного хозяйства, 
сейчас получает юридическое образование. В юности был членом скаутской организации 
«Пласт» и со своими нынешними соратниками по «Свободе» познакомился в одном из 
молодежных лагерей в Карпатах. С 2008-го года – руководитель Центра национал-
патриотического воспитания украинской молодежи. В списке «Свободы» на парламентских 
выборах шел на, казалось бы, безнадежном 16-м месте, но этого хватило, чтобы попасть в 
парламент. Если верить декларации нового губернатора, которую тот подавал, идя на выборы, у 
него не было ни авто, ни квартиры, а доход измерялся смешными суммами. 

Харьковская область – Игорь Балута 

Соратник нынешнего главы МВД Арсена Авакова. Окончил Харьковский медицинский 
институт и Харьковский региональный институт госуправления Национальной Академии 
госуправления при Президенте. После окончания мединститута несколько лет проработал по 
специальности, но потом ушел в бизнес – проработал директором харьковского ЧП «Фаст» и 
директором департамента по продаже и маркетингу ЗАО «Харьковдерев». Был активным 
участником Оранжевой революции, помогая на Майдане с врачебной помощью. В 2005-м году 
стал начальником Главного управления труда и социальной защиты населения Харьковской 
облгосадминистрации, которой тогда руководил Аваков, где и проработал до 2010-го года. В 
2010-м стал депутатом Харьковского облсовета от БЮТ. «Батькивщина» выдвигала его 
кандидатуру на парламентских выборах по 168-му округу, но он проиграл там «регионалу» 
Валерию Писаренко, хотя набрал неплохие для такой области, как Харьковская, почти 30% 
голосов. Интересно будет понаблюдать, как Балута уживется с мэром Харькова Геннадием 
Кернесом, но пока, как ни странно, у них общая цель – придушить в области ростки 
сепаратизма. 

Херсонская область – Юрий Одарченко 

Главу киевской «Батькивщины», наконец, отправили туда, откуда он родом – родился в 
Херсоне, окончил Херсонский сельскохозяйственный институт имени Цюрупы. Был депутатом 
Херсонского горсовета двух созывов и депутатом Верховной Рады двух созывов (собственно и 
сейчас им пока остается). От партийцев часто можно было слышать претензии в адрес 
Одарченко, что он узурпировал столичную организацию «Батькивщины», самолично составлял 
списки на возможные местные выборы и даже рассчитывал стать главой КГГА. Так что его 
удаление в Херсон стало частью трансформаций в киевской ячейке партии – ее возглавил 
Андрей Павловский. 

Черниговская область – Владимир Ивашко 

Бывший губернатор Владимир Хоменко, который стал рекордсменом, руководившим 
областью почти семь лет что при Ющенко, что при Януковиче, подал заявление об отставке 
еще в прошлом месяце. Замена ему была найдена только в этот понедельник – новым 
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губернатором стал предприниматель и депутат облсовета от «Батькивщины» Владимир 
Ивашко. Сначала на эту должность планировался парламентарий от «Батькивщины» Валерий 
Дубиль, но он отказался, и выбор был сделан в пользу близкого Дубилю Ивашко. По данным 
СМИ, в трудовой карьере нового губернатора – работа первым заместителем главы областной 
налоговой и главой правления ООО «Редакционно-издательский комплекс «Деснянская 
правда». 

Киев – Владимир Бондаренко 

За пост главы КГГА до последнего велась борьба между Юрием Луценко, которого 
поддерживала Юлия Тимошенко, и Владимиром Бондаренко, за которым стоял Арсений 
Яценюк. Мини-дуэль выиграл спец по местному самоуправлению Бондаренко, который пока не 
собирается сдавать депутатский мандат, поскольку не уверен, что проведет на должности 
больше двух месяца – до выборов в Киеве. 

Уроженец Черниговщины окончил исторический факультет Киевского госуниверситета 
имени Шевченко и там же - юрфак по специальности «правоведение». Защитил диссертацию в 
Украинской академии государственного управления при Президенте Украины и получил 
степень кандидата наук по госуправлению. Проведя почти десять лет на комсомольско-
партийной работе, с 1986 по 1992 годы Бондаренко занимал посты заместителя, первого 
заместителя и председателя исполкома Ленинградского (сейчас – Святошинского) района 
Киева. Работал в столичной горадминистрации – начальником управления, заместителем 
председателя КГГА. В 1993 году из-за конфликта с тогдашним городским головой Леонидом 
Косаковским покинул администрацию. 

В 1996-м году занимал должность заместителя министра юстиции, впервые стал 
народным депутатом Украины (позже становился депутатом еще четырех созывов), в 1998-м и 
2002-м годах входил во фракцию партии «Реформы и порядок» и фракцию «Наша Украина». В 
2002-м на парламентских и в 2004-м на президентских выборах руководил соответственно 
киевскими штабами «Нашей Украины» и Виктора Ющенко. В 2006–2007 годах в составе блока 
«Пора-ПРП» в Киевсовете находился в жесткой оппозиции к мэру Леониду Черновецкому. На 
досрочных парламентских выборах в 2007-м прошел в парламент по спискам БЮТ, частью 
которого была ПРП. Был министром «теневого» правительства по региональному 
строительству и ЖКХ. В парламент этого созыва попал как мажоритарщик, выиграв выборы в 
219-м киевском округе. 

Новый глава КГГА уже пообещал определенные кадровые чистки в аппарате и 
повышение тарифов на ЖКХ и транспорт, в мэры идти не собирается. Считается, что киевские 
мажоритарщики близки к Петру Порошенко, да и сам Бондаренко не скрывал, что тот помог 
ему на выборах. 

http://glavcom.ua/articles/18160.html 

Блоги 

Володимир Литвин: Обращение к российским коллегам»  

facebook 

В процессе поиска диалога вышли на необходимость введения постоянной работы на 
уровне Комитетов двух стран по вопросам национальной безопасности и обороны для 
разрешения ситуации сложившейся в АР Крым. Свою позицию по данному поводу Комитет 
Верховной Рады Украины по вопросам национальной безопасности и обороны изложил в 
обращении к российским коллегам. 

Обращение 

Комитета Верховной Рады Украины по вопросам национальной безопасности и обороны 
к Комитетам Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по обороне и 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

20 

безопасности, Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по 
обороне 

Уважаемые коллеги! 

Работая в комитетах, которые по парламентской линии несут ответственность за сектор 
безопасности и обороны наших стран, мы и вы, как никто, понимаем уровень угроз, связанных 
с нынешним конфликтом в Автономной Республике Крым между Украиной и Российской 
Федерацией. От наших позиций в немалой мере зависит возможность перевести разрешение 
этого конфликта в русло мирного диалога, а также во многом зависит, как будут действовать в 
этом плане парламенты наших стран. 

Мы убеждены, что нет вопросов, относительно которых невозможен диалог. Мы 
предлагаем начать такой разговор, оставив за его рамками ключевой вопрос о территориальной 
целостности Украины – это тот вопрос, который не подлежит обсуждению. 

Убеждены, что российская сторона также неукоснительно придерживается тезиса о том, 
что вопрос территориальной целостности Российской Федерации не является предметом 
переговоров с кем бы то ни было. Все остальное может быть предметом переговоров, для этого 
требуется прекращение демонстрации силы. 

Предлагаем установить мораторий на эскалацию напряженности, начать диалог на 
уровне парламентских комитетов, искать решения на основе мирных и правовых методов. Мы 
готовы к таким встречам в Москве, в Крыму, любом другом месте, поскольку мы, а также 
уверены, что и вы, не допускаем даже мысли о военном конфликте между нашими странами, 
между украинским и российским народами. 

Председатель Комитета Верховной Рады Украины  

по вопросам национальной безопасности и обороны В.Литвин 

https://www.facebook.com/vm.lytvyn?fref=ts 

Вадим Колесніченко: «Заявление к съезду Партии регионов»  

pravda.com.ua 

Уважаемые делегаты! 

Я уверен, что более миллиона граждан Украины, наших партийцев, которые искренне 
верили в программные цели и лозунги Партии регионов не должны нести ответственность за 
обман и преступления нашей верхушки. Есть в этом и наша вина. Находясь у власти мы, к 
сожалению, упорно игнорировали вопросы децентрализации, регионализации власти и 
государственного бюджета. А злободневную тему федерализации упорно замалчивали. Лозунги 
о повышении роли местного самоуправления остались на бумаге, а вопросы русского языка, 
межнационального согласия, борьбы с коллаборационизмом и ростом неонацизма стали просто 
отвлекающим "манком". Все это, вместе с отсутствием ясной идеологии и внятной 
гуманитарной политики привело к отрыву от реальных событий, разочарованию и целой цепи 
трагических событий. 

Объективное мировое сообщество и жители Украины осознают, что после 21го февраля 
2014 года, решения Верховной Рады Украины вызывают серьезные сомнения в их законности. 
Растоптана Конституция, цинично разогнан Конституционный Суд, незаконные вооруженные 
формирования продолжают терроризировать мирное население. По моей оценке, в стране, при 
участии западных политиков произошел государственный переворот, который сопровождался 
вооруженным террором. В угоду политической целесообразности власть узурпирована теми, 
кто лицемерно вещал о правах человека и соблюдении законности. 

Весь мир видел и знает, что депутаты Верховной Рады Украины голосовали под дулами 
автоматов, при реальной угрозе уничтожения их родных и близких. Но западные политические 
лицемеры рукоплещут попранию Конституции и прав человека в Украине. 

Полагаю, что съезд Партии регионов, чтобы вернуть доверие людей, должен обсудить 
следующие идеи и тезисы: 
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1. О проведении перерегистрации членов ПР, чтобы избавиться от приспособленцев, 
карьеристов и случайных попутчиков. 

2. Необходимо кардинально пересмотреть систему управления и руководства партией. 
Нужен новый лидер, которому доверяет народ, а не спонсоры. Требуется вернуть 
внутрипартийную демократию и право голоса партийным организациям. 

3. Пора отказаться от "всеядности" и начать защищать своих избирателей, а не "сидеть 
на двух стульях", обманывая надежды рядовых партийцев. 

4. Желание вывести партию на внеочередные президентские выборы считаю опасной 
авантюрой: 

а) сомнительна сама законность выборов при наличии незаконно отстраненного 
Президента; 

б) только наивные мечтатели могут полагать, что можно выиграть избирательную 
кампанию, когда в стране царит неприкрытый вооруженный шантаж и рэкет, силой подавляется 
инакомыслие. Такие выборы по определению не могут быть честными и свободными. 

5. Для того, чтобы не принимать участия в насилии над Конституцией и народом 
Украины, полагаю, что съезд должен обсудить вопрос о возможном сложении депутатских 
мандатов фракцией Партии Регионов в ВР Украины. Я к такому решению готов. 

Даже после самой темной ночи всегда наступает утро. Мы должны быть с народом, 
чтобы спасти Украину от западных кукловодов, которые с помощью своих марионеток 
превращают Украину в свою колонию. 

Единственным источником власти является народ, а не продажные политики. 

http://blogs.pravda.com.ua/authors/kolesnichenko/531f38e8495cf/ 

Телебачення і радіомовлення 

Кримські депутати ухвалили декларацію про незалежність Криму та Севастополя  

Телеканал новин "24" 

Кореспондент: Кримські депутати ухвалили декларацію про незалежність Криму та 
Севастополя. Рішення приймали традиційно – на позачерговому засіданні в закритому режимі. 
Згідно з декларацією, Крим після референдуму буде оголошено незалежною і суверенною 
державою з республіканською формою правління. 

Володимир КОНСТАНТИНОВ, голова ВР Криму: "Мы приняли необходимый 
процедурный документ для того, чтобы вся процедура вхождения и реализации результатов 
референдума была прозрачной с юридической точки зрения, легитимная с юридической точки 
зрения, и не вызывало ни у кого из мировых экспертов никаких сомнений". 

Кореспондент: Розщедрилися кримські депутати і перед кримськими татарами. Їм 
запропонували відновлення прав кримськотатарського народу при затвердженні нової 
Конституції Криму, визнання Курултаю і Меджлісу, а також гарантоване 20-відсоткове 
представництво в органах влади півострова кримських татар. Останніх, щоправда, такими 
обіцянками не купили – у Меджлісі й надалі планують бойкотувати референдум. 

Рефан ЧУБАРОВ, глава Меджлісу кримськотатарського народу: "Моя оценка по 
отношению к нему негативна. Я считаю, что принятие подобного рода документов до 
принципиального разрешения кризиса вокруг Крыма и внутри Крыма не способствует вот 
этому поиску таких решений. И такие решения лишь усугубляют положение разных сторон". 

Кореспондент: Згідно з декларацією, після проведення референдуму Крим, як незалежна 
держава, одразу ж звернеться до Росії з проханням про включення півострова до складу 
федерації. У Верховні Раді України кажуть: такі рішення суперечать закону, декларацію не 
визнають і закликають зупинити спроби відокремлення Криму. 
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Сергій СЕНЧЕНКО, народний депутат, "Батьківщина": "Сепаратистские решения, они 
все выходят за правовое поле, выходят за рамки Конституции. Они начинают суетиться, не 
проведя свой липовый референдум, уже принимать некие решения о государственно 
суверенитете. А референдум зачем? Понятно, что они боятся решения о роспуске парламента. 
Но это не значит, что будет витать святой дух крымского парламента и ранее принятые 
решения будет кто-то всерьез воспринимать". 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, Партія регіонів: "Мені здається, ситуація 
не може бути розв’язана шляхом таких взаємних невизнаннів. Треба організовувати діалог, 
треба негайно намагатися зупинити референдум, оголошений на 16 число. І треба, на мій 
погляд, активну позицію в цьому питанні зайняти Партії регіонів. Оскільки там є наші 
депутати, які голосують і приймають рішення. І керівництво країни. Має бути і прем’єр-міністр, 
і голова Верховної Ради в Криму. Мають бути організовані переговори". 

Кореспондент: Дати оцінку рішенню кримських депутатів у терміновому режимі 
повинен Конституційний суд. Після цього у Верховній Раді України планують поставити 
питання про розпуск парламенту автономії. 

Незалежність Криму та Севастополя ухвалили цього дня кримські депутати на 

екстреному закритому засіданні  
"Студія "1+1", ТСН 

Наталя МОСЕЙЧУК, ведуча: Незалежність Криму та Севастополя ухвалили цього дня 
кримські депутати на екстреному закритому засіданні. За цим документом після референдуму 
республіка стає незалежною, а відтак вступає до складу Росії. Другий історичний документ, 
який сьогодні терміново ухвалили кримські депутати – це постанова про гарантії відновлення 
прав кримських татар. Російське МЗС вже назвало це рішення цілком легітимним. Чи реально, 
щоб рішення Верховної Ради Криму стали чинними? Про це далі. 

Ольга ДЕРЕВ’ЯНКО, кореспондент: Кримських депутатів зібрали на засіданні за дві 
години, журналістів знову не запросили. У залі лише камера прес-служби Верховної ради 
Криму. За її інформацією за декларацію про незалежність нібито проголосували 78 депутатів. 
На прес-конференції, куди запросили тільки російських та окремих кримських журналістів 
спікер Константинов заявив, декларація нічого принципово не змінює. 

Володимир КОНСТАНТИНОВ, голова Верховної Ради Криму: «Мы приняли 
необходимы процедурный документ для того, чтобы вся процедура вхождения и реализация 
результатов референдума была прозрачной с юридической точки зрения. Легитимной, с 
юридической точки зрения, и не вызывала ни у кого из мировых экспертов никаких сомнений». 

Ольга ДЕРЕВ’ЯНКО, кореспондент: Водночас кримські депутати заборонили на 
території півострова низку політичних та громадських організацій, зокрема «Свободу» та 
Правий сектор адже вважають їх профашистськими. Собі депутати пере підпорядкували 
держтелерадіокомпанію та радіотелепередавальний центр Криму. Кримським татарам 
пообіцяли цілковите відновлення прав народу, зокрема офіційний статус рідній мові, допомогу 
в облаштуванні, вирішенні земельних питань та гарантоване представництво в органах 
виконавчої влади на рівні 20%. Голова Меджлісу Рефат Чубаров назвав документ сигналом від 
кримської влади, проте позиція Меджлісу не змінилася. 

Рефат ЧУБАРОВ, голова Меджлісу кримськотатарського народу: «Этот сигнал он не 
является предметом каких-либо соглашений. Наша позиция по вопросу о референдуме остается 
категорически конкретно сформулированной. Мы против проведения референдума, мы 
бойкотируем референдум и мы делаем все для того, чтобы объяснить всем жителям Крыма 
последствия, которые могут наступит после проведения этого референдума». 

Ольга ДЕРЕВ’ЯНКО, кореспондент: Екс-голова Меджлісу Мустафа Джемілєв вважає, 
що кримська влада намагається заручитися підтримкою кримських татар. Самого Джемілєва 
гукають до Кремля. Путін запросив на розмову. Джемілєв припускає, що йому також щось 
пропонуватимуть. Поспіх із яким депутати Ради Криму ухвалили так звану декларацію про 
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незалежність є спробою виправдатись перед міжнародними інституціями, вважають 
спостерігачі. 

Олександр СТАРИШ, доктор політичних наук: «Мировые так сказать центры 
политических сил уже объявили о том, чтобы там не происходило, референдумы в таких 
условиях не проводятся. Плюс к этому кроме автоматов и ангажированности двух этих так 
называемых местных лидеров встает очень много формальных вопросов. По какому закону? По 
какому регламенту? Кто это финансирует? На каких условиях? Чтобы они не принимали, это 
никакого значения, разве потешить самолюбие». 

Ольга ДЕРЕВ’ЯНКО, кореспондент: Тим часом влада Криму ухвалила кошторис 
референдуму, він обійдеться в 16 млн. грн. Проте хто його фінансуватиме невідомо. 

Усі рішення кримського парламенту є нелегітимними, а Раду автономії треба 

розпустити, - вважають депутати Верховної Ради  

5 канал, Час новин 

Яна КОНОТОП, ведуча: Усі рішення кримського парламенту є нелегітимними, а Раду 
автономії треба розпустити. Така реакція про незалежність Криму у депутатів Верховної Ради 
України. 

Сергій КУНІЦИН, представник президента у Верховній Раді України: "Вы, куда 
независимость? На вас нападают, вас убивают? Это вы сегодня, извините, журналистов 
обстреливаете…" 

Андрій СЕНЧЕНКО, народний депутат України, ВО "Батьківщина": "Нужно распускать 
Верховную Раду Крыма, это решение перезрело". 

Мустафа ДЖЕМІЛЄВ, народний депутат України, ВО "Батьківщина": "Никакие 
документы, принимаемые так называемой Верховной Радой Автономной Республики, сейчас не 
имеют никакого юридического значения, потому что они сейчас вне закона". 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, Партія регіонів: "Звичайно, це нелегітимне 
рішення, яке не може бути визнане. І мені дуже прикро, що наші колеги з Партії регіонів 
голосують за такі рішення. Україна є неподільна, єдина, і має такою залишатись". 

ВРУ знову вимагає від Криму зупинитись, а від Заходу – прокинутись 

Віталій ГАЙДУКЕВИЧ, ведучий: Не встигли кримські сепаратисти оголосити, які вони 
незалежні, як російське МЗС вже визнало маріонеткових правителів півострова. Москва, 
пояснюючи кремлівське схвалення, послалася на ситуацію із Косово. Мовляв, чому тоді було 
легітимно, а зараз ні? Як відомо, весь світ заявив, що будь-якого іншого статусу Криму, окрім 
автономії у складі України – не визнає. Як спонукати світ до конкретики, щоби так і лишалося, і 
що робити із штампованими заявами сепаратистів у Криму – сьогодні думала Верховна Рада. 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Парламент збирається одразу після рішення Радбезу: 
створити Національну гвардію, задля чого оголосити часткову мобілізацію. Це станеться після 
затвердження Радою. В нацгвардію закличуть не юнаків. Колишній міністр оборони знає кого 
варто. 

Олександр КУЗЬМУК, народний депутат, позафракційний: "Я прибічник того, щоб вона 
комплектувалася з офіцерів запасу. Їх достатньо в державі, наш резерв бойовий, офіцери запасу 
віком до 45 років". 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: У рішенні РНБО також йдеться про потребу 
звернутися парламентом до держав-гарантів безпеки України. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, прем’єр-міністр України: "Ми нічого не просимо, тільки одне: на 
нашу країну здійснена військова агресія. Ті, хто гарантували, що агресії не буде – заберіть 
звідси свої війська. А з іншого боку – повинні захистити незалежну суверенну державу. Це 
вимога країна". 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Таке звернення цього ж дня підтримує Верховна 
Рада. 
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Олександр ТУРЧИНОВ, голова ВР: "Верховна Рада України звертається Сполученого 
Королівства Великої Британії, Північної Ірландії і Сполучених Штатів Америки як країн-
учасниць меморандуму про гарантії безпеки". 

Олександр КУЗЬМУК, народний депутат, позафракційний: "Україна є позаблоковою 
державою, але ніхто її не позбавляв права на союзників!" 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Ще одна постанова - Рада вважає майбутній 
кримський референдум незаконним і закликає кримчан не брати в ньому участі. А кримська 
Верховна Рада тим часом оголошує про незалежність регіону з наміром приєднатися до Росії. 

Мустафа ДЖЕМІЛЄВ, народний депутат України, ВО "Батьківщина": "Никакие 
документы, принимаемые так называемой Верховной Радой Автономной Республики, сейчас не 
имеют никакого юридического значения, потому что они сейчас вне закона". 

Андрій СЕНЧЕНКО, народний депутат України, ВО "Батьківщина": "Мы это проходили 
уже 20 лет назад, команда та же, они постарели на 20 лет – ума не добавилось. Это все было при 
Мешкове – те же Цековы, Радивиловы, ну, Аксенов был помоложе немножко и был бригадиром 
криминальным. Сейчас он решил стать криминальным генералом, он армию себе создает". 

Сергій КУНІЦИН, представник президента у Верховній Раді України: "Вы, куда 
независимость? На вас нападают, вас убивают? Это вы сегодня, извините, журналистов 
обстреливаете, кидаете политических людей в подвалы". 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, Партія регіонів: "Звичайно, це нелегітимне 
рішення, яке не може бути визнане. І мені дуже прикро, що наші колеги з Партії регіонів 
голосують за такі рішення. Україна є неподільна, єдина, і має такою залишатись". 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Зважаючи на таке, парламент Криму збираються 
розпустити. Механізм – через Конституційний суд. 

Олександр ТУРЧИНОВ, голова ВР: "Їм дана одна доба, щоб вони могли скасувати всі 
свої незаконні рішення. Розпуск парламенту Криму може відбутися тільки після висновку 
Конституційного суду. Відповідні документи щодо незаконної антиконституційної діяльності 
парламенту Криму надані в Конституційний суд, і вони почали провадження з цієї справи. Щоб 
на цьому тижні Верховна Рада України могла визначитись щодо незаконної діяльності". 

Сергій КУНІЦИН, представник президента у Верховній Раді України: "Есть все 
основания распустить парламент Крыма, и не надо никаких обращений. Это все равно что к 
двери обращаться". 

Мустафа ДЖЕМІЛЄВ, народний депутат України, ВО "Батьківщина": "Необходимо это 
сделать, это давно надо было сделать, мы об этом говорили". 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, Партія регіонів: "Це не передбачено 
Конституцією України і Криму, але Конституційний суд може розглядати такі питання". 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: А персон, оголошених сепаратистами, ще 
притягнуть за кримінал, – запевняє віце-прем’єр, який курує силовий блок. Щоправда, як їх 
затримуватимуть на малоконтрольованій території – поки загадка. 

Віталій ЯРЕМА, віце-прем’єр-міністр: "Вони знаходяться на території Криму, під 
охороною місцевих сепаратистів... Я не буду розголошувати, що роблять спеціальні органи і 
оперативні підрозділи, але ці люди будуть притягнуті до кримінальної відповідальності". 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: На питання, чому українські вояки не проявляють в 
Криму активних дій, міністр оборони має відповідь. 

Ігор ТЕНЮХ, в. о. міністра оборони: "В суспільстві наростає занепокоєність та виникає 
цілком доречне питання, чому Збройні сили України не проявляють активних дій. Де-юре 
відкритої агресії немає – керівництво Російської Федерації не визнає причетність своїх військ 
до подій в Криму. По-друге, не оголошено правовий режим воєнного стану, без якого 
застосування збройних сил є незаконним і тягне за собою кримінальну відповідальність як тих, 
хто віддає наказ на застосування військ, так і тих, хто його виконує. Будь-які активні дії 
Збройних сил України щодо стабілізації ситуації в Криму будуть представлені світовому 
суспільству як застосування сили проти свого власного населення" 
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Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Конфлікт продовжать вирішувати на рівні 
дипломатичному. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, прем`єр-міністр України: "Співвідношення збройних сил України до 
збройних сил Росії, наприклад, в авіації складає 1 до 98. Ми робимо все, щоб врегулювати 
конфлікт мирно". 

Ігор ТЕНЮХ, в. о. міністра оборони: "Подальші дії і підготовка повинні бути 
зосереджені в одному: ресурси – гроші, гроші, і ще раз гроші". 

У Верховній Раді сьогодні радилися і дискутували, як зупинити інтервенцію Росії  
ICTV, Факти 

Інна ШЕВЧЕНКО, ведуча: У Верховній Раді сьогодні радилися і дискутували, як 
зупинити інтервенцію Росії. Врешті народні депутати проголосували звернення України до 
США та Великобританії з проханням негайно вплинути на агресію Москви. Також Парламент 
засудив організований самопроголошеною владою Криму референдум, і закликав його 
бойкотувати. 

Кореспондент: Україна просить США та Великобританію негайно вплинути на Росію. 
Верховна Рада звернулася до держав-гарантів нашої безпеки і територіальної цілісності 
застосувати не лише політичні та економічні, але й військові можливості, аби зупинити агресію 
Росії. За таке рішення голосують 263 депутати, і вже традиційно звернення не підтримують 
Комуністи. Також парламент засудив організований самопроголошеною владою Криму 
референдум і закликав його бойкотувати. Свій висновок законності плебісциту зробить і 
Венеційська комісія. А Конституційний Суд України найближчим часом розгляне питання, 
щодо можливого розпуску кримського парламенту, сподівається Олександр Турчинов. 
Виконувач обов’язків Президента також повідомив, що Рада Нацбезпеки сьогодні вирішила 
створити на основі Внутрішніх військ Національну гвардію і пояснив, кого насамперед туди 
мобілізуватимуть. 

Олександр ТУРЧИНОВ, голова Верховної Ради України: "Оголосити часткову 
мобілізацію до Національної гвардії України і до Збройних Сил України. В першу чергу, це 
буде стосуватися не дітей, яким 18 років. Це буде стосуватися добровольців, людей, які 
пройшли військову службу". 

Кореспондент: Cамопроголошений уряд Криму - нелегітимний, і будь-який референдум 
там також буде поза законом, і світ його не визнає, переконаний прем’єр-міністр Арсеній 
Яценюк. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, Прем’єр-міністр України: "Жодної легітимної влади у вигляді так 
званого уряду Автономної республіки Крим на території автономії не існує. Це угруповання 
бандитів, яке захопило в неконституційний спосіб владу, і підтримується російськими 
військовими. Саме тому по Криму ми повинні розпочати загальнонаціональний політичний 
діалог. І уряд до цього готовий. Але цей діалог не буде проводитись під дулами пістолетів і під 
російськими танками". 

Кореспондент: Почати діалог із Кремлем українській владі не вдається. Адже Путін і 
Медведєв п’ять днів вперто ігнорують офіційний Київ – визнає прем’єр. Натомість лідер 
УДАРу Віталій Кличко закликає не чекати сигналів з Москви, а негайно заблокувати кордони 
від іноземних провокаторів і зупинити тих, хто вже до нас потрапив. 

Віталій КЛИЧКО, лідер фракції партії "УДАР": "Російське керівництво, складається таке 
враження, в геополітичних іграх загубило відчуття реальності. У Криму нападають на людей, 
викрадають військових, б’ють журналістів. Викрадено і зникли безвісти декілька людей, в тому 
числі журналісти. Врятувати цих людей – це справа всіх нас". 

Нестор ШУФРИЧ, народний депутат України, фракція Партії регіонів: "Мы внимательно 
следим за тем, что происходит в Крыму. И сделаем все, чтобы интересы и права крымчан были 
защищены, а Крым всегда был частью Украины. Сегодня мы будем внимательно следить за то, 
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чтобы не попирались права наших граждан на юго-востоке. И я уверен, что в этом зале мы 
обязаны найти единство". 

Кореспондент: Поки у Раді - справді нечувана єдність. І нинішня влада, і вчорашня - за 
територіальну цілісність України. З ними солідарні навіть комуністи, але не голосують, бо 
невдоволені переслідуваннями їхніх однопартійців. 

Сергей Тигипко: «Уголовное преследование Кернеса и Добкина имеет 
политический оттенок»  

Интер, Подробности 

Роман КАДЕМИН, ведущий: Уголовное преследование Кернеса и Добкина имеет 
политический оттенок и может привести к дополнительному напряжению в восточных 
регионах - считает народный депутат Украины Сергей Тигипко. 

Сергей ТИГИПКО, народный депутат Украины: «Лично я это оцениваю, как 
политическое преследование и знаете, как политика таких двойных стандартов. Именно в 
правосудии. Почему? Потому что если так жестко подходить к Добкину, если так жестко 
подходить к Кернесу, то я считаю - с Западной Украины несколько десятков мэров тоже 
должны быть рядом с ними. Это было бы справедливо. Потому что точно такие же призывы 
были и с их стороны. И я считаю, что если мы говорим сегодня о том, что нам надо сшивать 
страну, что нам надо объединять страну, что нам надо думать каким образом Украину оставить 
единой, неделимой, целой, то такие действия, на мой взгляд, абсолютно не приемлемы». 

Воювати нема чим. Українське військо має лише тактику і бойовий дух  

Новий канал, Репортер  

ВЕДУЧА: Воювати нема чим. Українське військо має лише тактику і бойовий дух. Із 
поміж 41 тисячі вояків сухопутних військ фактично готовими виявилися лише 6 тисяч. Таку 
статистику озвучив міністр оборони Ігор Тенюх. Каже, для підготовки до протистояння із таким 
потужним супротивником, як Росія потрібні не лише великі гроші але й багато часу. Тільки на 
східному кордоні стоять 220 тисяч військових, 150 літаків, 60 кораблів. Це кілька разів більше 
ніж є в Україні. 

Ігор ТЕНЮХ, міністр оборони України: «З часу існування збройних сил України 
жодного разу не приділялось належної уваги на те, як здійснювалося його фінансування. Воно 
здійснювалося тільки в межах соціального пакету і не більше» 

ВЕДУЧА: У такій ситуації єдина зброя України – дипломатія. Каже прем’єр-міністр 
Арсеній Яценюк. Парламент уже звернувся до Великої Британії та США по допомогу. Ці країни 
є гарантами територіальної цілісності України. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, прем’єр-міністр України: «На нашу країну здійснена військова 
агресія. ТІ хто гарантували, що цієї агресії не буде – з одного боку повинні відвести війська, а з 
іншого боку повинні захистити незалежну суверенну державу». 

Верховна Рада України готується розпустити кримський парламент  
ТВі, Сьогодні 

Андрій ГОДОВАНЕЦЬ, ведуча: Верховна рада України готується розпустити кримський 
парламент. Сьогодні депутати ухвалили заяву, в які закликали колег із автономії протягом доби 
скасувати всі свої незаконні рішення. Наразі ж Верховна рада очікує на висновок 
Конституційного суду щодо діяльності парламенту Криму. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: Хмизу у вогонь тим часом знову підкинули кримські 
депутати. Сьогодні ухвалили декларацію про незалежність. Зробили це в закритому режимі без 
присутності журналістів. І за повідомленнями офіційного сайту кримського парламенту, на 
підтримку самостійності Криму і Севастополя, а також наміру увійти до складу Російської 
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Федерації начебто проголосували 78 депутатів Автономної республіки. Документ підписаний 
головою Верховної ради Володимиром Константиновим і головою Севастопольської міськради 
Юрієм Дойніковим. Візуального або документального підтвердження тому, чи дійсно був 
кворум під час голосування немає. Нагадаю, у будівлі Верховної ради Криму постійно 
перебувають озброєні люди. Сьогодні ж депутат Єдиної Росії заявив, що законопроект про 
приєднання Криму до Росії Держдума розгляне 21 березня. 

Андрій ГОДОВАНЕЦЬ, ведуча: Верховна рада України вже вдруге від початку 
кримських подій звернулася до держав-гарантів безпеки. Цього разу уже із закликом вжити 
негайних заходів проти російського агресора. У парламенті працювала наша колега Уляна 
Дрючкова. Крім звернень до міжнародних партнерів, які ще кроки збираються зробити 
депутати, щоби у мирний спосіб залишити Крим українським. 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Сьогодні парламентарі заговорили про розпуск 
парламенту Автономної республіки а також про реанімацію Національної гвардії, яка, нагадаю, 
діяла уже в Україні з 1991 до 2000 року. Після тижневої перерви перед будівлею парламенту 
депутатів сьогодні знову зустрічала самооборона Майдану. Люди вимагали надати статусу 
їхнім загонам та нарешті заспокоїти ситуацію на півострові. Не забули самооборонівці і про 
своїх побратимів. Депутатам вручали листівки зі списком 34 в'язнів, яких вже нині вимагали 
реабілітувати. Пройти коридором із добровольців й таки почути їх самооборонівці примусили 
не лише депутатів, а й урядовців. Тижнева перерва закінчилася, та не для всіх. Від кривавого 
четверга у раді досі не з'явилися близько 70 регіоналів. В основному це проросійські депутати, 
родичі чи найбільш наближені до колишніх перших осіб держави обранці. Вперто не ходять на 
роботу деякі комуністи та позафракційні. Нині ж система "Рада" у залі фіксує 327 депутатів. 
Звітувати перед парламентом вкотре прийшов прем'єр. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, прем'єр-міністр України: "Європейський союз прийняв рішення про 
підписання з Україною політичної частини угоди про асоціацію. Провести додаткові 
консультації по підписанню блоку документів, що стосуються зони вільної торгівлі. Але при 
цьому Європейський союз заявив – Європейський союз в односторонньому порядку відкриває 
європейський ринок для українських товарів". 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Далі до ситуації на півострові до самих кримчан 
прем'єр звернувся вже російською. Заявив, що не бажає для них долі Абхазії, Осетії чи 
Придністров'я. Результатів референдуму в Криму, каже Яценюк не визнає не лише українська 
влада. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, прем'єр-міністр України: "В п'ятницю ми очікуємо рішення 
Венеціанської комісії про те, щоб проведення референдуму в Криму, як і прийняття Державною 
думою Росії закону про фактичні анексії українських територій є порушенням норм 
міжнародного права". 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Парламентського полку сьогодні прибуло. 
Депутатську присягу склали 2 свободівця – Олексій Фурман та Олег Бондарчук. З фракції 
Партії регіонів тим часом вийшов ще один депутат. А Євген Карташов до рідної регіональної 
фракції повернувся. Один-один каже спікер Турчинов, і ставить на голосування звернення 
парламентарів до держав-гарантів безпеки України. 

Олександр ТУРЧИНОВ, Голова Верховної Ради України: "Верховна рада України 
звертається до держав-сторін Будапештського меморандуму та міжнародних організацій із 
закликом вжити практичні заходи спрямовані на забезпечення територіальної цілісності та 
безпеки України. Верховна рада України звертається до Сполученого королівства Великої 
Британії, до Північної Ірландії і Сполучених штатів Америки, як країн-учасниць меморандуму, 
з проханням виконати свої зобов'язання, відповідно до його положень та застосувати усі 
можливі дипломатичні, політичні, економічні та військові заходи для негайного припинення 
агресії та збереження незалежності суверенітету та існуючих кордонів України". 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Парламентська більшість вирішила нині зупинити 
дію рішення Верховної ради Криму про проведення референдуму 16 березня. А своїм 
кримським колегам народні депутати дали добу, щоб скасувати усі незаконні рішення. Інакше 
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погрожують розпуском, особливо після нинішнього голосування за декларацію про 
незалежність Криму. 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, фракція Партії регіонів: "Дуже прикро, що 
такі рішення ухвалено, і я запрошую не робити таких рішень і не проводити цей референдум. 
Це початок великих проблем для багатьох людей, які мешкають в Криму і не лише в Криму". 

Журналіст: "Можна розпустити Кримський парламент зараз?" 

Юрій МІРОШНИЧЕНКО, народний депутат, фракція Партії регіонів: "Ви знаєте, це не 
передбачено конституцією України і Криму. Але Конституційний суд може розглядати такі 
питання". 

Сергій КУНІЦИН, представник президента в Криму: "Ми чекаємо висновку 
Конституційного суду сьогодні-завтра-післязавтра. Я вважаю, що приймати рішення треба до 
16 до референдуму. Треба приймати рішення. Визнають його чи ні маріонеточний режим, це не 
важливо. Тому що потім будуть суди, буде аналіз ситуації, буде комісія Венеціанська, Гаазький 
трибунал і інші ситуації. І будуть піднімати все. В тому числі, що робила українська влада. А 
вона повинна робити по конституції". 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Більше рішень депутати на вранішньому засіданні. 
Не прийняли. Бо просто посеред робочого дня порозходилися. Тим часом у кулуарах почали 
обговорювати другу появу Віктора Януковича в Ростові-на-Дону. 

Віталій КЛИЧКО, голова фракції УДАР у ВР: "Таке враження, що його використовують 
у руках як розмінну монету для того, щоб дестабілізувати ситуацію. Насправді він не є 
легітимним президентом. Він вже не є президентом взагалі. І він діє по чужому сценарію десь 
написаному. І всі ці заяви, нічого іншого, як нагадати про себе, може бути". 

Геннадій МОСКАЛЬ, народний депутат, фракція ВО "Батьківщина": "Я такого человека 
не знаю. И комментировать… Был когда-то в истории Украины, но с истории он выпал. Что 
комментировать о политическом покойнике, говорят или плохо или ничего. Я лучше 
промолчу". 

Уляна ДРЮЧКОВА, кореспондент: Розмови із керівниками фракцій, депутатських груп 
у кабінеті спікера під час перерви, імовірно, подіяла. Уже о 16 більшість таки реабілітувала 34 
політичних в'язнів, присвоїла звання героя України не лише загиблим, а смертельно пораненим 
під час збройних конфліктів у Києві. І наостанок депутати поперейменовували ряд населених 
пунктів. Завтра парламентарі засідати не будуть. Працюватимуть у комітетах, а вже у четвер, 
найвірогідніше, візьмуться за важливі для країни рішення. Зокрема йдеться про розпуск 
парламенту Автономної республіки Крим. Проте спершу потрібно сформувати новий склад 
Конституційного суду. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: Хочу додати до матеріалу таке повідомлення. 
Генеральна прокуратура оскаржила декларацію про незалежність Криму. Про це йдеться на 
офіційному сайті Генпрокуратури. Власне повідомляється про те, що, і також оскарженні 
рішення Севастопольської міськради про забезпечення проведення загальнокримського 
референдуму 16 березня. 

Володимир Вечерко: «Сьогодні сама нова влада закликає до розколу України»  

Радіо Ера-FM 

Наш гість – Володимир Вечерко, народний депутат України від фракції Партії регіонів. 
Зберегти цілісну і соборну Україну – наша задача. Зараз в країні ситуація дуже складна. 
«Регіонали» зараз роблять багато заяв про необхідність зберегти цілісність України, закликають 
всіх до миру та спокою, але рецептів не пропонують. Я хотів би від вас почути, чи роблять щось 
зараз «регіонали», чи те, що ще залишилося від Партії регіонів, для того аби вивести Україну із 
кризи і економічної, і політичної? 

Я хотел бы сказать следующее: не что-то осталось от Партии регионов, а Партия 
регионов осталась. Это многомиллионная партия. В состав Партии регионов входят рабочие, 
служащие, учителя, врачи, герои соцтруда, академики, профессора. Партия регионов это 
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партия, в основном если брать промышленные регионы, это центральная часть Украины и юго-
восточная часть Украины. Это громаднейший потенциал нашей страны. В момент кризиса 
экономического как раз страдают эти регионы. Потому что у нас большая часть экономики и 
экономического сотрудничества именно находится между Украиной и РФ. Экономический 
кризис, который сегодня в Европе и во всем мире, сказывается и на Украине. И эти все наши 
междоусобные войны, начиная с подачи новой власти, что угнетается русскоязычное 
население, и дают повод вот этим всем действиям, которые сегодня в Крыму, в центральной 
части Украины, юго-восточной части Украины. Поэтому заявления и высказывания новой 
власти сегодня нужно сдерживать. Понятно, что произошла смена власти, как в любой стране. 
Власть пришла одна, а вторая ушла, и нужно было эти все беспорядки, которые существовали и 
существуют в Киеве прекратить, нужно было навести сначала порядок в Киеве, потом пойти 
постепенно по регионам. Я хочу вам сказать, что делают «регионалы». «Регионалы» первыми 
сказали, что центральная часть Украины и юго-восточная часть Украины будут содействовать 
новой власти и будут с ней работать. Мы первыми объявили это ВР. Мы сказали, что мы будем 
сотрудничать с новой властью. Партию регионов использовала небольшая группа, руководство 
партии. 

Як я розумію, ви маєте на увазі Віктора Януковича, який вже де-факто давно не 
президент, і Миколу Азарова? 

Я сказал, что руководство партии использовало Партию регионов. Хотя в партии 
работают, и во фракции у нас остались люди, которые не собираются выходить из партии. 
Много у меня было заявлений. Я на каналах и вам ответственно заявляю, что никуда мне идти 
не нужно – у нас хорошая и сильная партия, мы очистимся. И куда идти? 

Зараз нову владу критикують і журналісти, і експерти, мабуть, не менше, а більше, 
ніж представники Партії регіонів. Але Партія регіонів, попри все, залишається потужною 

силою. Її велика кількість людей підтримувала на півдні і на сході, і в центрі, і навіть в Києві 
великий відсоток голосів. 

А выборы мэра Киева покажут – вы увидите, что большинство поддерживают Партию 
регионов. 

Попри все, попри втрачений імідж через те, що вас використовували керівники партії, ви 
маєте вплив в центрі, на сході і на півдні. Яка у вас стратегія? Як правильно діяти, щоб в 
Україні не розгорталися конфліктні ескалаційні сценарії? 

Вы правильно ставите вопрос. Вопрос глубокий. Мы 27 февраля, объединившись все в 
парламенте, проголосовали и выбрали новое правительство. Более 300 голосов. Во фракции 
Партии регионов осталось чуть более 60 человек, но я рад, что столько осталось людей, потому 
что если вы видите по списку, кто из фракции вышел и из партии, это все люди, которые к нам 
пришли. Откуда они пришли? Из других политических сил. Поэтому мы никуда не собираемся 
уходить, чтобы мы не были «тушками», и мы проголосовали за правительство. Правительство 
должно было сотрудничать с фракцией и с Партией регионов. Опыт у Партии регионов все-таки 
есть. Вы поймите одно, что нельзя судить, это тяжелейшая была болезнь – неизлечимая 
опухоль, которая сама отторглась. Это я о том, что сменилась власть. И когда президент не 
подписал даже политическую ассоциацию, которую в основном ждали не восточные регионы 
Украины, а именно западные регионы… Я занимаюсь вопросами европейской интеграции с 
2006 года и хочу с уверенностью сказать: именно безвизового режима – хороший он или 
плохой, не важно – ждали студенты, заробитчане, бизнесмены, чтобы было свободное 
передвижение граждан в Европе. И когда не подписали политическую ассоциацию, это была 
первая волна, которую возглавили студенты. Вы подтверждаете это? 

Якщо ми почнемо заглиблюватися в історію, то так. Ми пам’ятаємо, що мирний етап 

Майдану був, до речі, ще і аполітичним. 

Аполитический. Потому что никогда восточные регионы Украины, в частности Донбасс, 
с 90-го года не выступали, только в 91-м году была экономическая забастовка и восстание, 
поход на Киев, когда около 16-20 тысяч шахтеров пошли с экономическими требования в Киев. 
Точно так же была первая волна, когда студенты. К студентам присоединились бизнесмены – 
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средний и малый бизнес. Почему присоединились? Я 3,5 года говорил, что среднему и малому 
бизнесу нужно дать возможность развиваться, как в каждой нормальной стране. Ведь основу 
экономики во всех странах делает средний и малый бизнес. Это 85%. Даже 90%. А 10% просто 
крупные монополии. Бизнес зажат был. Все мы прекрасно понимаем –  задавили налогами, 
поборами, смотрящими по каждой отрасли. Поэтому народ уже не мог и вышел. Я думал, что 
это будет год назад. Народ вышел до конца. Вышли первыми западные регионы. Восточные 
регионы смену власти приняли без всяких волнений. Это тоже факт. Они спокойно работали, 
работают и продолжают работать. Но сегодня пошли уже, коль власть изменилась, и уже 
майдан не слушает руководство тогдашней оппозиции Яценюка, Кличко, Тягныбока. То есть 
появились различные движения, поездки автобусами на восток Украины – ума хватило в 
Донбасс приехать, где спокойно их выбили и отправили обратно. Это же не поднимались 
шахтеры и рабочие. 

Це коли було таке? 

А вот сразу после смены власти. Движения тоже с битами приезжали, чтобы наводить 
там порядок. Ну, Донбасс это не случайный район. Это огромный и мощный кулак. И когда 
этот кулак соберется, тогда мало не покажется, но мы за мирную и единую Украину. 

Поки що не до кінця зрозумів. Ви кажете, що Донбас нормально сприйняв, що Віктор 

Янукович пішов із влади і прийшла нова  влада, але те, що зараз відбувається, це реакція на 

непродумані дії влади і тих, хто їх підтримує? 

Причинно-следственная ситуация. Причина – Майдан. Свергли власть, остановитесь и 
наведите порядок. Следствие – пошли на регионы. Начали делать провокации в регионах. 
Опять за русский язык. И когда мы поняли в ВР, что всем фракциям и партиям нужно 
объединиться, мы объединились. Сегодня единственная политическая площадка правильная – 
ВР. И досрочно ее переизбрать нельзя до 2017 года. Потому что порядка в стране не будет. 

Я, чесно кажучи, ніде не бачив інформаційних повідомлень про те, що приїздили в 
Донецьк представники праворадикальних організацій із Києва. 

Я вам никакую новость не открываю. 

Цілком імовірно, що хтось міг і приїздити. 

Я еще раз повторяю, не только туда, а и в Запорожье. 

Але зараз, як ми бачимо, дуже складна ситуація в Донецьку і в Луганську, і в Харкові 
непроста. Зараз люди мітингують. Не зовсім мирно, російські прапори підіймають над 

адмінбудівлями. 

А кто запрещает? А кто запрещает? 

Ви вважаєте, що зараз те, що відбувається на Донбасі, це не загроза цілісності 
України? Вони помітингують і розійдуться, чи як? 

Сегодняшняя власть и мы, народные депутаты, говорим, что нужно садиться и 
договариваться спокойно и решать все вопросы. Майдан выдвигает свои требования. Но я не 
против Майдана. Это воля определенной части нашего общества, которая показала, что может 
маленькая группа свергнуть правительство. Это доказано. Но есть еще большая часть Украины 
– 26-27 миллионов, у которых тоже есть свои планы, свои нравы и свои предложения. Как мы 
начали раньше кричать в ВР, что депутат не имеет права выступать на русском языке, но у нас 
большая часть на востоке Украины разговаривает на русском языке. И эти все составляющие 
ущемления прав человека, чтобы он разговаривал только на украинском языке, а не на русском, 
это все взбудоражило общество. Самое страшное, что взбудоражило общество, это все 
следственные действия новой власти, что они пошли по регионам. 

Те, що робиться зараз в Донецьку, це наслідок непродуманих дій нової влади? А ви 

підтримуєте тих людей, які ходять з російськими прапорами по Донецьку і кричать, що треба 

приєднуватися до Росії? 

Я за целостную и единую Украину. Точно так же, как и Крым является неотъемлемой 
частью Украины. Сегодня люди вышли на улицы, а я вчера был в Донецке, где-то до 60 000 
вчера людей было на площади Ленина, на улице Артема с российскими флагами действительно. 
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Были лозунги, что нужно проводить референдум. Сегодня будет митинг в Донецке, где скорее 
всего будет резолюция, чтобы проводить референдум на востоке Украины. 

Так ви підтримуєте, чи у вас дещо інша точка зору? 

Если будет такая резолюция, то мы, естественно, законным путем внесем эту резолюцию 
в ВР Украины. Потому что на референдум может дать разрешение ВР, законодательный орган. 
Правильно? 

Так ви що, хочете піти тим же шляхом, що і Крим? Провести референдум, що 

Донецька область чи ще якась інша... 

Почему инша? Если выйдет, то выйдет где-то 12-14 областей. 

Ну це ви як би розписуєтеся за інших. 

Я не расписываюсь. Я вижу. Вы ведь делаете аналитику. 

Звідки у вас така аналітика? 

Потому что мы мониторим. 

Було соцопитування, так там навіть на сході і в Донбасі більша частина людей за те, щоб 
Україна була єдиною і цілісною. Ми буквально кілька днів тому це опитування проводили. 

Так подождите. Я говорю, что если будет резолюция митинга сегодняшнего, то эту 
резолюцию внесут, очевидно, на рассмотрение ВР. А сколько будет поддерживать население, 
не я говорю, а народ скажет, как на Майдане, куда он хочет. И, наверное, будет два вопроса. 

А ви особисто як вважаєте? 

Я еще раз говорю, будет, наверное, два вопроса: федерализация Украины и второй 
вопрос – о присоединении к России. Я выступаю сегодня за то, что нужно договориться, чтобы 
Украина была целостным и единым государством. Но вы поймите правильно, чтобы вам было 
понятно, потому что вы придерживайтесь односторонней мысли, а нужно слышать две 
стороны. Сегодня сами выходцы из новой власти призывают к расколу Украины. Не мы. Мы за 
единую Украину. 

Ви б могли нормально провести соціологічні опитування в тій же Донецькій області. 

Это вы проводите. Мне не надо, я вижу настроение народа. Вы проводите. Вы же далеки 
от народа, как от космоса. 

Хто? 

Вот вы в частности. 

Не вам судити, хто далекий від народу, бо ми знаємо, що це ви, депутати народні, 
далекі від народу. 

Я не делаю аналитику. 

Партія регіонів в принципі повинна розуміти, що люди, які там виходять, це колишні, 
можливо, вже колишні ваші прихильники, а не нинішні. Не в інтересах ваших і не в інтересах 
представників Центральної України і Західної України вести Україну до розколу. Що все ж 

таки Партія регіонів думає робити, аби ситуацію стабілізувати? 

Сегодняшние мирные митинги, которые проходят на востоке страны и в центральной 
части, это желание народа на те причинные следствия, которые сделала в первые дни новая 
власть русскоязычному населению. Это сторонники Партии регионов. Потому что Партия 
регионов изначально выступала и будет выступать за украинский язык и за русский язык. Но 
Партия регионов всегда выступала за порядок, чтобы не ущемлялись права русскоязычного 
населения. 

Так вони все-таки вашу волю виконують? 

Они выходят не нашу волю сегодня выполнять. Сегодня волю выполнил Майдан. Народ 
вышел с требованиями, и сегодня народ вышел с требованиями, чтобы был русский язык и 
чтобы провести референдум. Но на референдум по законодательству разрешение должна дать 
ВР Украины. Поэтому сегодня это нужно учесть. Это только митинг. Это просто желание 
людей федерализации Украины или присоединения к РФ. Желание. 
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Партія регіонів щось повинна робити, щоб у людей не було бажання розколювати 

країну? 

Нет. У людей желания раскалывать страну как раз не существует. У людей есть желание, 
чтобы была единая Украина. 

А все це вони роблять від страху, що їм заборонять російською мовою розмовляти? 

И это тоже существует. Но сегодня ВР – площадка всех фракций, они объединились и 
все высказываются за то, чтобы была единая Украина и что мы должны строить новое 
демократическое государство. Мой лозунг – строительство новой Украины в новой Европе. Я 
за целостность Украины. Потому что только мы вместе можем объединить Украину, чтобы 
Украина была единой. Все эти распри, которые сегодня существуют, мы должны садиться и 
постепенно шаг за шагом обсуждать и учитывать интересы каждого региона. А теперь я 
коснусь региональной политики. После последних выборов я пришел работать в комитет по 
строительству, ЖКХ, градостроению и региональной политике. Региональной политикой у нас 
в стране никто не занимался. Вот сегодня я занимаюсь именно региональной политикой. Нужно 
учитывать интересы каждого региона. И когда мы сложим стратегическую политическую 
составляющую и вынесем на рассмотрение ВР – региональная политика за день не делается. 

Все це через те, що Янукович був президентом і Азаров прем’єром, фактично 

регіональна політика в Україні абсолютно не реалізовувалася ніяк, і лише завдяки приходу 
однієї влади оце зраз тільки ви можете цим зайнятися? 

И старой власти, и новой. Я уже наброски делаю в течение года. Я плодотворно сегодня 
работаю именно над региональной политикой Украины. 

А чому от раніше це абсолютно не було можливим? 

Вы же не у меня спрашивайте. Во-первых, я был и председателем комитета по 
европейской интеграции. Потому что я честно и добросовестно работал и вел трансграничное 
сотрудничество Украины с ЕС – эти все 5 областей мы вели, чтобы делать инфраструктуру. Я 
занимался, чтобы была подписана 50-километровая зона безвизового режима вглубь ЕС и 
вглубь Украины. Я этими вопросами занимался. И для меня тоже это удивление, почему 
тщательно не занимались региональной политикой Украины. 

В мене складається враження від спілкування з вами, що ви весь час, коли президентом 

був Янукович, в глибині душі не сприймали того, що відбувалося в країні, і думали зовсім інакше, 
ніж говорила ваша партія і керівники, і лише зараз говорите те, що думали раніше. 

Нет, я и раньше говорил. Я прямо высказывался в эфирах. Вы можете проследить и ВР, и 
«5 канал», и другие каналы. Я свое мнение высказывал. 

У нас ви вже давно не були. Але виходить так, що реалізовувати ви не могли те, що 

думали, а зараз ви сподіваєтеся на це. 

Я год занимаюсь, курирую строительство – доступное жилье, молодежное строительство 
и региональная политика. Точно так же, как я в 2006 году пришел в ВР и не пошел в 
Бюджетный комитет или еще в какой-то. Я пошел в мало известный комитет для многих – 
комитет по европейской интеграции. Потому что мне было интересно. Я к тому же доктор наук, 
академик. Мне было интересно, как же интегрироваться. 

Я знаю, ви медик за освітою взагалі. Ви так неприязно висловлювались про колишнє 
керівництво Партії регіонів і так з раковою пухлиною порівнювали і т.д. Питання до всіх 
«регіоналів». Невже ви не розуміли, куди веде Янукович країну? 

Кто «вы»? Я? 

Так, до всіх представників. 

Да нет. Я всегда говорил, что у нас 400 человек в клинике и 400 начальников. Такого не 
бывает. Один руководитель в клинике должен быть. Правильно? Поэтому то, что касается меня, 
то, что я вел свой сегмент работы, а я отвечал по европейской интеграции – я являюсь сегодня 
руководителем постоянной делегации Украины в ЕС и являюсь членом Совета Европы. Я свои 
обязанности с достоинством исполняю, и об этом могут вам сказать мои коллеги по ВР. То, что 
касается власти. Я в течение 3,5 лет на всех каналах, во всех выступлениях говорил, что нужно 
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не зажимать бизнес средний и малый, что нужно подписать безвизовый режим, что нужно 
убрать смотрящих по министерствам. За свои слова, которые я сегодня вам озвучиваю, они 
звучали везде, я отвечаю. Мы пережили очень тяжелую болезнь и переживаем, Партия 
регионов, и то, что случилось у нас в стране, это неприятно для всего украинского народа. 

Слухач: Я слушаю и думаю, он или людей считает дурнее, или продолжает в том же 
стиле Партии регионов вешать лапшу на уши. Очень неприятно слышать. Пусть бежит и 

валит из этой партии и найдет себе работу. 

Поживем увидим. 

«На лицо предательство партии по отношению к своим людям, своей стране. Речь 
вашего гостя невозможно слушать. По Донецку гуляют сплетни о приезде майдановцев, 
которые будут заставлять всех говорить на украинском языке. Когда здесь их так никто и не 
увидел. Сплетни о наколотых и купленных на американские деньги людях с Майдана – это все 
провокации «регионалов». 

Сегодня очень много может быть нареканий в адрес Партии регионов. Все эти 
высказывания я принимаю и должен сказать, что сегодня мы должны выйти из этой болезни, 
вылечиться и нормально работать. 

Це насправді дуже складно. Як будете очищуватися? 

15 числа у нас пройдет съезд партии. И вы узнаете результат. Я до съезда ничего 
говорить не буду. 

Те, що ми бачили в Межигір’ї, та безмірна розкіш, в якій жили лідери ваші, ви особисто 
не знали, як вони живуть? 

Я удивлен. Не знал. 

І не бачили ніколи? 

Откровенно говоря, я даже не знаю, где это Межигорье. 

Я вас можу провести. Це близько. 

Да я сам могу съездить. 

А взагалі це нормально? 

Не нормально. 

Ну, будемо сподіватися, що Партія регіонів буде в змозі очиститися. 

Слухач: Господин Вечерко тоже депутат от Одессы. Я не знаю, почему он говорит, 

что у нас в регионе ущемляется русский язык. Это, мягко говоря, неправда. У нас больше 
ущемляется украинский язык. Я думаю, что господин Вечерко прекрасно об этом знает. Не 
считаете ли вы, что нужно закрывать вообще российские информационные каналы, потому 
что они подогревают сепаратизм и разжигают межнациональную вражду и прямо или 

косвенно призывают к расколу Украины? 

Я согласен с вопросом. Явление сепаратизма мы должны действительно пресекать. Я не 
сторонник этого. Телеканалы нужно корректировать. В нашем демократическом обществе 
пусть работают все телеканалы, но без явлений сепаратизма. Что касается русского языка, эти 
явления существуют сегодня, но не во всех регионах. 

Все ж таки як нам бути з анексованим Росією Кримом? Там зараз вже стільки 

депутатів від Партії регіонів, що вони там роблять? 

Работают. Помогают военным частям, встречаются. 

Могильов казав, що навіть офіс Партії регіонів атакували. Це як? 

Это неправильно. Сегодня нужно работать. Крым нужно нам, естественно, сохранить. 
Нужно вести переговоры. Садиться за круглый стол нашим руководителям с РФ, с западными 
странами. 

Представників ОБСЄ не пускають. 

Но я не могу повлиять на это. 
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Слухач: Ваш гость хоть раз высказался за единство Украины так, чтобы людям 

разъяснить, раз они его сторонники? Прошу помогать новому министру здравоохранения, 
потому что здоровье людей зависит от качества воды, а у наших ученых много наработок по 

очистке воды. 

Спасибо за вопрос. Здравоохранению мы, естественно, будем помогать, потому что 
коррумпированный орган был. По качеству воды: в этом году приняты программы по 
улучшению качества воды, принято финансирование. 

Ера Медіа 


